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Уникальная продУкция
Число участников проекта быстро растет. 
К полезной программе уже присоедини-
лись как крупные предприятия, так и не-
большие организации, только начинаю-
щие свой путь в бизнесе.

Например, российский производитель 
товаров для сна Mirtolli изготавливает ма-
трасы с обработкой наночастицами сере-
бра SAP Nano Protection. Такое покрытие 
обладает антибактериальным эффектом, 
уменьшает аллергические реакции, снижа-
ет риск заболеваний дыхательных органов 
и продлевает срок службы изделия.

Компания «Мабскейл», размещенная 
в Особой экономической зоне Тольятти, 
специализируется на разработке и про-
изводстве лекарственных препаратов на 
основе моноклональных антител. Творче-
ская мастерская Афанасьева – небольшой 
коллектив талантливых ювелиров. Ма-
стера Владимир и Наталья Афанасьевы 
создают высокохудожественную ювелир-
ную пластику, удивительные по красоте 
и практичности корпоративные сувени-
ры и этнические украшения. А питомник 
декоративных растений «ЕЛЫ-ПАЛЫ» 
ежегодно выращивает порядка 500 тыс. 
кустарников, деревьев и цветов, которые 
украсят не только любой частный загород-
ный участок, но и городские улицы, скве-
ры и парки.

В общем, Тольятти есть чем гордиться.

Бизнес-инициатива
По мнению создателей, главное отли-
чие тольяттинского проекта от похожих 
идей в других российских регионах за-
ключается в том, что создан он не по 
указке «сверху», а по инициативе и вну-
тренней потребности городского пред-
принимательского сообщества. Как рас-
сказала идейный вдохновитель «Сделано 
в Тольятти», генеральный директор ГК 
Mirtolli, председатель комитета по раз-
витию предпринимательства и наставни-
честву ТПП Тольятти Анна Смирнова, 
основной задачей стало аккумулирование 
полной и достоверной информации о то-

варах и услугах, производимых в нашем 
городе, а также знакомство потребителей 
с тольяттинской продукцией.

Для решения этих задач были созда-
ны площадки для виртуальной и реаль-
ной коммуникации. Заработал интернет-
портал с простой и понятной структурой. 
Там каждому предпринимателю, при-
соединившемуся к проекту, бесплатно 
предоставлена страничка, на которой он 
презентует свою продукцию, ресурсы и 
возможности. Все новые участники «Сде-
лано в Тольятти» готовы размещать свою 
продукцию на стендах выставочного ком-
плекса перспективного проекта. Органи-
заторы очень рассчитывают на поддержку 
своего начинания администрацией То-
льятти.

В апреле в технопарке «Жигулев-
ская долина» состоится большая пре-
зентация проекта, а точнее, ее интернет-
составляющей – сайта сделановтольятти.рф. 
По опыту прошлого года, когда на таком 
же мероприятии представляли городскому 
деловому сообществу выставочный ком-
плекс «Сделано в Тольятти», предполага-
ется, что ознакомиться с новыми идеями 
соберутся сотни местных предпринимате-
лей. Им подробно расскажут обо всех воз-
можностях для продвижения собственной 
продукции.

нУжна поддержка властей
«Как только будет сформирована новая 
команда управленцев, которую приведет 

в горадминистрацию глава Илья Сухих, 
мы хотим обратиться с просьбой предо-
ставить для размещения выставочных 
стендов «Сделано в Тольятти» площадей в 
одном из муниципальных зданий. На наш 
взгляд, для этих целей отлично подойдет 
территория Дворца спорта «Волгарь» или 
Культурного центра «Автоград». Местные 
власти в первую очередь заинтересованы в 
продвижении продукции локальных това-
ропроизводителей. И очень хотелось бы, 
чтобы они поддержали нашу выставочную 
программу», – говорит Анна Смирнова.

Рассчитывают авторы «Сделано в То-
льятти» и на помощь региональных вла-
стей. Напомним, что президент Владимир 
Путин на форуме Агентства стратегиче-
ских инициатив «Сильные идеи для но-
вого времени» сказал, что России нужно 
целенаправленно продвигать отечествен-
ные торговые марки. «Нам необходима 
целенаправленная политика всемерного 
продвижения отечественных брендов на 
всех уровнях – в средствах массовой ин-
формации, прежде всего государственных,  

социальных сетях и новых медиа. Конеч-
но, свои программы продвижения местных 
торговых марок должны быть у каждого 
региона. Это важное направление совмест-
ной работы», – отметил глава государства.

В ближайшее время перспективы то-
льяттинского проекта, выполняющего за-
дачи, поставленные президентом страны, 
будут обсуждаться на встрече губернатора 
Вячеслава Федорищева с авторами «Сде-
лано в Тольятти».

Анна Смирнова, развившая «Сдела-
но в Тольятти» от перспективной идеи до 
полноценно работающего проекта на пол-
торы тысячи организаций, на достигнутом 
останавливаться не собирается. В городе и 
его окрестностях сегодня действует более  
3,5 тыс. производственных компаний. 
Многие из них делают современные, высоко-
технологичные, востребованные рынком 
товары. Но, к сожалению, о них пока мало 
знают за пределами профессионального 
сообщества. А это значит, что у «Сделано в 
Тольятти» впереди большие возможности 
для роста.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Сделано в Тольятти
Полторы тысячи компаний присоединились к проекту по поддержке местных производителей

Год назад был дан старт новому 
проекту – каталогу «Сделано  
в Тольятти». Эта инициатива на-
правлена на поддержку локальных 
производств и продвижение про-
дукции, сделанной тольяттински-
ми мастерами и предприятиями. 
Проект появился на свет благодаря 
усилиям местных предпринима-
телей, стремящихся подчеркнуть 
уникальность товаров и услуг, про-
изведенных в нашем городе. «ПН» 
со своей стороны решил тоже под-
держать прекрасную идею и сделал 
небольшой спецвыпуск.

Президент Путин: «Нам необходима целенаправленная политика всемерного продвижения 
отечественных брендов на всех уровнях – в средствах массовой информации, прежде все-
го государственных, социальных сетях и новых медиа».

Дмитрий Горшков, «Мой бизнес»: 
«Участники проекта «Сделано в Тольятти»  
могут рассчитывать на нашу комплексную поддержку»2 Китайский лоукост 

Оцениваем самый дешевый кроссовер,  
который продается в России, – Livan X3Pro7 Пир на весь мир 

Трезвый взгляд  
на «Gellert Bar»8

Анна Смирнова, автор проекта:
– В данный момент близится к завершению регистрация товарного знака «Сделано в То-
льятти». Он состоит из двух геометрических фигур: сине-зеленый прямоугольник, за-
крепился на равностороннем треугольнике. Внешне знак прост и лаконичен. В первую 
очередь это делается, чтобы его было легко наносить на любой товар или его упаковку. 
Но знак содержит в себе множество смыслов. Так, в новом символе легко узнается буква 
Т – первая в наименовании нашего города. А еще логотип проекта похож на молот, сим-
волизирующий производство.
Уже в 2025 году участники нашего проекта смогут по праву размещать фирменный знак 
на упаковке своей продукции, тем самым подтверждая ее оригинальность и качество.
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– Дмитрий Викторович, как вы 
знаете, в нашем городе реализу-
ется интересный проект, направ-
ленный на продвижение местных 
производителей, – «Сделано в То-
льятти». Его участники среди про-
чих преференций получают право 
размещать на продукции специаль-
ный знак. Как вы оцениваете эту 
инициативу и может ли она полу-
чить информационную поддержку 
на уровне региона?

– Проект «Сделано в Тольятти» 
– это отличный пример того, как 
можно поддержать местных предпри-
нимателей. Подобные инициативы 
способствуют росту локального про-
изводства, стимулированию спроса 
на товары местных производителей 
и созданию узнаваемого бренда. Спе-
циальный знак, который получают 
участники проекта, подчеркивает 
уникальность продукции, служит 
своеобразным гарантом качества и 
доверия покупателей. Это особенно 
важно в условиях высокой конкурен-
ции на рынке.

Мы считаем, что такая инициати-
ва заслуживает поддержки на уровне 
города и региона. Совместные уси-
лия в популяризации и продвижении 
местных брендов помогут вывести 
продукцию тольяттинских предпри-
нимателей на новый уровень.

– На какую помощь от региональ-
ного центра «Мой бизнес» могут 
рассчитывать участники проекта? 
Существуют ли госпрограммы под-
держки для наших компаний?

– Участники проекта «Сделано 
в Тольятти» могут рассчитывать на 

комплексную поддержку нашего цен-
тра. В первую очередь мы оказываем 
консультационные услуги, помогаю-
щие предпринимателям оптимизи-
ровать бизнес-процессы, улучшить 
стратегию ведения бизнеса и разра-
ботать эффективные планы развития. 
Для начинающих предпринимателей 
доступны образовательные програм-
мы, позволяющие углубить знания в 
сфере маркетинга, финансов, право-
вых и иных вопросов.

Кроме того, центр «Мой бизнес» 
содействует участникам проекта в 
привлечении государственной под-
держки, оказываемой на федеральном 
и региональном уровнях, включая 
субсидии, гранты, льготное кредито-
вание. В рамках различных программ 
участникам предоставляются сред-
ства на модернизацию оборудования, 
приобретение сырья и другие важные 

аспекты развития бизнеса. Как при-
мер: для заемщиков, реализующих 
приоритетные проекты в моногоро-
дах, а в их число входит и Тольятти, 
действует микрозаем под 8 % годо-
вых. В этом году мы во второй раз 
проводим грантовый конкурс для 
представителей креативных инду-
стрий и приглашаем тольяттинских 
предпринимателей активно восполь-
зоваться этими возможностями. Еще 
одна мера поддержки, реализуемая  

Минэкономразвития и центром «Мой 
бизнес», – онлайн-витрина «Самар-
ский производитель», где предпри-

ниматели Тольятти могут выставить 
свою продукцию в едином каталоге.

Со всеми доступными инструмен-
тами господдержки можно ознако-
миться на едином портале mybiz63.ru,  
а также в любом из центров «Мой 
бизнес» региона. В Тольятти центр 
расположен по адресу бульвар Коро-
лева, 13.

– Могут ли компании, участву-
ющие в проекте «Сделано в Тольят-

ти», получить государственную 
поддержку для выхода на рынки со-
седних областей или даже, может 
быть, дружественных стран?

– Для предпринимателей, которые 
хотят реализовывать свою продукцию 
вне родного региона, действуют раз-
личные инструменты продвижения. 
К примеру, можно воспользоваться 
услугой создания сайта или выхода 
на маркетплейсы. Мы также пригла-
шаем предпринимателей участвовать 
в коллективных стендах региона на 
различных выставках на территории 
России.

Для выхода на зарубежные рынки 
действует свой набор инструментов 
поддержки и услуг. На площадке ре-
гионального Дома предпринимателя 
работает Центр поддержки экспорта. 
Специалисты оказывают содействие 
в организации деловых миссий, уча-
стии в международных выставках, 
а также в поиске иностранных пар-
тнеров. Более того, мы помогаем 
предпринимателям адаптироваться 
к требованиям внешнего рынка, на-

чиная с сертификации продукции 
и заканчивая вопросами защиты и 
оформления прав интеллектуальной 
деятельности. Мы работаем над рас-
ширением возможностей для наших 
предпринимателей, чтобы они могли 
успешно конкурировать на внешних 
рынках.

– Как руководитель областно-
го центра «Мой бизнес» вы видите 
общую картину положения дел. 
Есть ли сегодня у тольяттинцев 
желание заниматься предприни-
мательством? Какова динамика? 
Какая сфера бизнеса развивается 
наиболее активно?

– Тольятти – город, в котором мы 
наблюдаем устойчивый интерес к 
предпринимательской деятельности. 
Все больше людей готовы открывать 
свое дело и развивать новые проекты. 
И здесь могу назвать несколько при-
чин. Тольятти – второй по величине 
город Самарской области, с большой 
численностью населения. Здесь раз-
витая промышленность. Опять же 

территория остается привлекатель-
ной для инвесторов. Отмечу, что осо-
бая экономическая зона «Тольятти» 
в 2024 году вошла в тройку самых 
привлекательных инвестплощадок 
страны.

Наиболее активными секторами 
являются производственная сфера и 
торговля, многие начинающие пред-
приниматели выбирают инновацион-
ные направления. Динамика в целом 
позитивная, и мы видим, что малый 
и средний бизнес в Тольятти продол-
жает развиваться, несмотря на эко-
номические вызовы. Мы стремимся 
поддерживать этот тренд, предостав-
ляя необходимые ресурсы и создавая 
комфортные условия для ведения 
бизнеса.

– Первые шаги в любом деле, в 
том числе и в бизнесе, самые труд-
ные. Порой людям не хватает зна-
ний. Где на данный момент можно 
их получить, чтобы начать свое 
дело?

– Первые шаги в бизнесе дей-
ствительно требуют определенных 
знаний. Центр «Мой бизнес» предо-
ставляет ряд возможностей для по-
лучения необходимой информации 
и навыков. Для тех, кто хочет начать 
свое дело, наш центр предлагает ши-
рокий спектр образовательных про-
грамм и консультационных услуг. 
Мы организуем семинары, тренинги 
и мастер-классы, где эксперты делят-
ся своим опытом и практическими 
советами. Помимо этого, существует 
большое количество онлайн-курсов 
и вебинаров, которые предоставляют 
полезные материалы для начинаю-
щих предпринимателей. Это делает 
получение знаний доступным и удоб-
ным независимо от места прожива-
ния и занятости.

Важным элементом поддержки 
является наша консультационная 
служба, где каждый желающий мо-
жет получить индивидуальную кон-
сультацию по вопросам открытия и 
ведения бизнеса. Важно помнить, что 
поддержка доступна на всех этапах 
становления предпринимателя – от 
идеи до успешного запуска и даль-
нейшего роста компании.

Мы каждый год выставляемся на 
крупнейших выставках в Москве, 
поэтому быстро поставили рабочий 
экспонат и оформили стенд в фир-

менных цветах компании, и о нас 
узнали в родном городе. 

– Поделитесь планами по раз-
витию вашей компании. Каким вы 
видите будущее своей команды?

– В планах – надежно закре-
питься в уже освоенных нишах и 
покорять другие, изобретая новые 
станки и новое оборудование, ко-
торое будет востребовано не толь-
ко на российском, но и на междуна-
родном рынке. Повысить уровень 
отечественного станкостроения, 
чтобы наше оборудование было 
лучше и доступнее иностранных 
аналогов!

– Как с вами связаться? Где 
представлены ваша продукция и 
услуги?

– Мы находимся по адресу го-
род Тольятти, улица Вокзальная, 
дом 78, строение 12. Здесь пред-
ставлено производимое компанией 
оборудование, и здесь же мы подго-
товим индивидуальные и выгодные 
условия для сотрудничества.

– Арсений Юрьевич, расска-
жите, как возникла идея со-
здания вашей компании, чем она 
занимается и как давно работа-
ет в Тольятти. Сколько человек 
трудятся в вашей команде?

– В 2014 году мы стартовали как 
малый бизнес в команде, состояв-
шей из двух специалистов, в малом 
ангарном помещении. Теперь же 
рабочая площадь компании – 3500 
квадратных метров, и мы ведем 
полный цикл производства – от 
раскроя металла до сборки и тести-
рования. Cейчас в нашей команде 
30 специалистов. Работаем с веду-
щими производителями электро- и 
пневмокомпонентов, имеем склад 
запчастей – тем самым минимизи-
руем простои клиентов.

Главный принцип компании – 
это индивидуальный подход к кли-
енту, качество выпускаемой про-
дукции и доступная стоимость для 
малого и крупного бизнеса.

Сегодня мы являемся ключевым 
лидером среди конкурентов в нише. 
И за всю историю производства 
доверие клиентов выросло и про-
должает расти в геометрической 
прогрессии. Причем это нисколько 
не удивляет, ведь с самого начала 
основные идеи и приоритеты ком-
пании нацелены на успешный биз-
нес нашего покупателя. В данный 
момент семейство проданного обо-
рудования насчитывает более 1000 
фирменных и уникальных станков.

Еще несколько слов о качестве. 
Станки и комплектующие, которые 
выпускает наша компания «Дитек 
Машиностроение», проходят тща-
тельную проверку на качество. Вся 
продукция сертифицирована по 
международным стандартам, при-
чем некоторое производимое обо-
рудование не имеет аналогов.

– Как ваша компания стала 
участником проекта «Сделано в 
Тольятти»? Насколько был по-
лезен этот опыт?

– Привела нас в этот проект 
его руководитель Анна Смирнова. 

ООО «МВ-ТЮНИНГ»
Создавать с вдохновением, воплощать с мастерством, продавать с уверенностью

– Расскажите, как возникла 
идея создания вашей компании, чем 
она занимается и как давно рабо-
тает в Тольятти. Сколько людей 
трудятся в вашей команде?

– Наша компания с 2005 года за-
нимается разработкой и производ-
ством деталей тюнинга на автомоби-
ли под брендом MV-TUNING.

Мы развили и выделили в само-
стоятельный бренд направление то-
варов для активного отдыха и путе-
шествий. В рамках этого направления 
запустили производство автомобиль-
ных боксов BROOMER и сопутству-
ющей линейки аксессуаров.

Сегодня наша команда насчиты-
вает около 50 человек. Все разработ-
ки компании основаны на глубоком 
понимании потребностей рынка и 
личном опыте.

– Как ваша компания стала 
участником проекта «Сделано в 
Тольятти»? Насколько был поле-
зен этот опыт?

– Надо сказать, что мы стали од-
ними из первых участников проекта 
«Сделано в Тольятти» и приняли это 
решение с большим воодушевлением, 
поскольку сами рассматривали идею 
создания похожего движения.

Участие в проекте открыло для нас 
новые возможности по узнаваемости 
бренда и стало экспериментальной 
площадкой, где мы смогли успешно 
протестировать уникальную экспо-
зицию BROOMER. Это позволило 
нашей компании получить ценный 
опыт, который мы планируем исполь-
зовать и в других городах России.

Особенно важно то, что проект 
объединяет местных производите-
лей и дает возможность представить 
нашу продукцию в более широком 
масштабе. Мы видим в этом проекте 
большой потенциал и рассчитываем 
на его дальнейшее успешное разви-
тие, которое будет способствовать 
продвижению тольяттинских произ-
водителей на региональном и феде-
ральном уровнях.

– Поделитесь планами по раз-
витию вашей компании. Каким вы 
видите будущее своей команды?

– Компания «МВ-ТЮНИНГ» 
нацелена на активное развитие 

и масштабирование бизнеса. В 
ближайших планах – выход на 
международные рынки с проек-
том BROOMER, вслед за нашей 
основной продукцией по тюнингу. 
С учетом высокого качества и уни-
кальности наших товаров мы видим 
большой потенциал для их продви-
жения за рубежом.

Для команды мы планируем даль-
нейшее профессиональное развитие 
и расширение штата специалистов. 
Наша цель – стать признанным 
брендом не только в России, но и на 
международном рынке. Специали-
сты компании продолжают трудить-
ся над новыми идеями и разработ-
ками, основываясь на нашем кредо: 
создавать продукты такими, какими 
хотели бы видеть их сами в качестве 
пользователей.

В долгосрочной перспективе мы 
стремимся укрепить позиции нашей 
компании «МВ-ТЮНИНГ» как ин-
новационного производителя с соб-
ственным узнаваемым стилем и вы-
соким качеством продукции.

– Как с вами связаться? Где 
представлены ваша продукция и 
услуги?

– В Тольятти мы находимся по 
адресу улица Революционная, 82, 
строение 1.

В фирменном шоуруме вы можете 
ознакомиться со всей линейкой ав-
томобильных боксов BROOMER и 
аксессуарами для активного отдыха и 
путешествий.

Ждем вас для личного знакомства 
с продукцией!

компанию «мв-тюнинг» представляет директор михаил сырниченко компанию «дитек машиностроение», создающУю промышленное оБорУдование  
для производства дверей и меБели, представляет директор арсений киБалов

Тел.: 8-800-101-12-83 (бесплатная линия), +7 (8482) 38-76-56 (производство Тольятти)
mv-tuning.ru | broomer.ru

Тольятти, ул. Вокзальная, 78 | info@ditec.ru
+7 (8482) 444-050 | 8 800 700-10-51 | www.ditec.ru

«Дитек Машиностроение»
Надежный партнер в автоматизации вашего производства

Дмитрий Горшков, «Мой бизнес»:
«Участники проекта «Сделано в Тольятти» могут рассчитывать на нашу комплексную поддержку»
Дмитрий Горшков – руководитель центра «Мой бизнес» Самар-
ской области. В большом интервью «ПН» он рассказывает, на 
какую помощь могут рассчитывать участники проекта «Сделано 
в Тольятти», объясняет, как получить господдержку для выхода 
на рынки соседних областей и дружественных стран, и пере-
числяет все образовательные и консультационные возможности, 
которые доступны начинающим предпринимателям. Ниже – 
подробнее и интереснее.

Дмитрий Горшков: «Центр «Мой бизнес» содействует в привлечении государственной поддержки, оказываемой на феде-
ральном и региональном уровнях, включая субсидии, гранты, льготное кредитование. Предоставляются средства на модер-
низацию оборудования и приобретение сырья».

Тольятти – город, в котором мы наблюдаем устойчи-
вый интерес к предпринимательской деятельности. 
Все больше людей готовы открывать свое дело и раз-
вивать новые проекты. Наиболее активными секто-
рами являются производственная сфера и торговля. 
Многие начинающие предприниматели выбирают 
инновационные направления.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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– Как возникла идея создания 
вашего ресторана, как давно он 
работает в Тольятти?

– Мы решили построить ре-
сторан, чтобы принимать наших 
многочисленных гостей – друзей, 
знакомых и пока незнакомых. И так 
ресторан «Ренессанс» работает уже 
семь лет.

Когда речь заходит о мероприя-
тии, банкете, свадьбе, корпоративе, 
наши двери открыты для вас. Наш 
ресторан вмещает до 300 человек, 
что делает его идеальным местом 
для масштабных праздников. Залы 
оформлены с учетом современных 
тенденций, что создает элегантную 
атмосферу. Есть зал на 30, 60 человек 
для более камерных мероприятий. 

«Ренессанс» предлагает раз-
нообразное меню, в котором пред-
ставлены блюда кавказской и евро-
пейской кухни. Мы гордимся, что 
можем предложить нашим гостям 
великолепные кавказские шашлы-
ки, хачапури, а также европейские 
блюда, такие как паста, стейк и де-
серты.

Кроме того, как председатель по-
печительского совета детского дома 
«Единство» я занимаюсь организа-
цией в нашем ресторане благотво-
рительных мероприятий, детских 

отчетных концертов и спектаклей, 
потому что очень люблю детей и 
уделяю этой работе большое коли-
чество времени.

– Как ваша компания стала 
участником проекта «Сделано в 
Тольятти»? Насколько был поле-
зен этот опыт?

– У нас в ресторане часто прохо-
дят бизнес-встречи, конференции, 
мы знаем многих представителей 
тольяттинского бизнеса.

Когда Анна Смирнова предложи-
ла принять участие в проекте, мы, не 
раздумывая, согласились. Это дало 
нам это полезные коллаборации и 
укрепление деловых связей.

– Поделитесь планами по раз-
витию. Каким вы видите будущее 
своей команды?

– Мы следим за новыми тенден-
циями, и наши сотрудники готовы 
предложить полный пакет услуг, 
оформление зала и – главное – тех-
ническое обеспечение для конфе-
ренций и семинаров.

Чтобы вам не пришлось беспоко-
ится о деталях, наша команда поза-
ботится о том, чтобы каждое меро-
приятие прошло на высшем уровне: 
ресторан предлагает полную адап-
тацию под пожелания заказчика.

– Как с вами связаться? Где на-
ходится ресторан «Ренессанс»?

– Рады вас встретить на Пла-
тановой улице, 6, по брони звони-
те +7 927 657-33-33.

Готовы обсудить индивидуальные 
условия для вашего мероприятия.

Перед стартом любого этапа 
работы мы проводим соб-
ственные кабинетные и ка-
чественные исследования. 

Даже в тех случаях, когда это не вхо-
дит в смету проекта. Что делает рабо-
ту над проектом и результат наиболее 
качественными.

Бифайв рассматривает любой этап 
брендинга как часть общей стратегии 
или системы, то есть мы применяем 
системное мышление в любой задаче. 
Даже если разрабатывается отдельно 
логотип, мы анализируем и представ-
ляем себе потенциальную систему, в 
которой он мог бы эффективно раз-
виваться.

Наше брендинговое агентство ис-
пользует инструменты, которые эф-
фективны для конкретной компании 
и ее ситуации (применение интегра-
тивного подхода). Интегративный 
подход также определяет компанию 
как часть окружающего мира. Чем 
глубже она с ним взаимодействует, 
тем сильнее бренд организации.

Бизнес-подход к проектам. Оттал-
киваемся от бизнес-стратегии клиен-
та. Думаем прежде всего об эффек-
тивности нашего решения. В итоге 
клиент должен получить долгосроч-
ный эффект от брендинга.

За 18 лет лет мы накопили боль-
шой опыт работы как с маленькими 
региональными компаниями, так и с 
большими федеральными брендами. 
Реализовали больше 350 комплекс-
ных проектов. Также «Бифайв» яв-
ляется членом Ассоциации брендин-
говых компаний России – ведущего 
профессионального сообщества в об-
ласти брендинга.

Брендинговое агентство «Бифайв» 
состоит в Торгово-промышленной 
палате города Тольятти и активно 
участвует в различных проектах ор-
ганизации. Так, осенью 2024 года мы 
разработали айдентику для форума 
«Будущее города» и проекта «Тольят-
тинские диалоги».

Сейчас мы сконцентрированы на 
двух основных направлениях разви-
тия. Первое – это брендинг в реаль-
ном секторе экономики. Мы помогаем 
нашим российским промышленным 
предприятиям становиться конку-
рентоспособными не только на вну-
треннем, но и на международном 
рынке. В текущей ситуации это очень 
важно как с коммерческой, так и с 
социальной стороны. Второе направ-
ление – это работа над различными 
социальными проектами. Например, 

такими, как дизайн-код Тольятти и 
разработка бренда Тольятти. Также 
активно работаем со спортом. Так, 
нами реализовано три проекта по ди-
зайну для легкоатлетического мане-
жа, ФОК «Метеор» и ФОК «Труд». 
Сейчас мы работаем с Федерацией 
карате Самарской области над рядом 
знаковых для региона проектов.

Еще одним из важных социально 
значимых проектов является проект 
«Сделано в Тольятти». Наше агент-
ство гордится тем, что является одним 
из его партнеров. Мы стояли у самого 
его основания. На первых встречах с 
организаторами обсуждали, как про-
ект будет выглядеть и развиваться. В 
частности, нами были разработаны 
логотип и айдентика «Сделано в То-
льятти». Проект растет органически 
и постепенно набирает силу и из-
вестность. Его важность в развитии 
тольяттинского бизнеса будет только 
возрастать. Думается, мы все почув-
ствуем эффект уже очень скоро.

В заключение хотелось бы расска-
зать о принципах сотрудничества на-
шего агентства с клиентами.

Гибкость. Прислушиваемся к по-
требностям и задачам клиента.

Оперативность. Быстро принима-
ем решения, благодаря своим прин-
ципам и экспертизе.

Уверенность. Многолетний опыт 
работы и накопленные знания – уве-
ренность в качестве.

Сопричастность. Быть частью 
успеха своего партнера, вместе разви-
вать большую идею.

Интегративный подход, эффек-
тивные решения и большая идея для 
успешного развития вашего бизнеса.

Более подробную информацию 
можно получить на нашем сайте 
befive.ru. Там же можно оставить за-
явку для обсуждения проекта.

– Сергей Петрович, расскажи-
те, как возникла идея создания 
вашей компании, чем она занима-
ется. Сколько людей трудятся в 
вашей команде?

– Компания «Ремсервис» зани-
мается ремонтом крупнотоннаж-
ной грузовой техники различных 
мировых брендов. Сама идея воз-
никновения техцентра появилась в 
результате анализа цен на услуги в 
грузовом и легковом сегменте ре-
монта транспорта, где с большим 
отрывом победило грузовое направ-
ление.

Наша компания присутствует на 
этом рынке с 2004 года, так что в про-
шлом году мы отпраздновали свое 
20-летие. Начинали мы работать в со-
ставе пяти сотрудников, а сейчас нас 
150 человек.

– Как ваша компания стала 
участником проекта «Сделано в 
Тольятти»? Насколько был поле-
зен этот опыт?

– Все компании-производители 
товаров и услуг в городе Тольятти, и 
наша в том числе, являются участни-

ками проекта «Сделано в Тольятти» 
на онлайн-площадке, то есть пред-
ставлены на сайте сделановтольятти.
рф, что дает возможность продвигать 
товары и расширять географию.

– Поделитесь планами по раз-
витию вашей компании. Каким вы 
видите будущее своей команды?

– Вопросы развития – это основ-
ное, чему мы уделяем постоянное 
внимание. Ежегодно, а в кризисные 
моменты и чаще, проводим стратеги-
ческие сессии, на которых вырабаты-
ваем или корректируем курс разви-
тия организации. Без этого никуда не 
дойдешь.

А будущее нашей компании – 
динамично развивающийся сервис 
ремонта грузовых автомобилей, удо-
влетворяющий своих клиентов на по-
стоянно меняющемся рынке.

– Как с вами связаться? Где 
представлена ваша продукция и 
услуги?

– Ждем вас по адресу Южное шос-
се, 24, строение 3, телефон – 8 (927) 
778-95-98. Наличие квалифициро-
ванных специалистов дает нашей 
компании возможность делать работу 
качественно и в срок. Отмечу, что на 
счету «Ремсервиса» на сегодня более 
100 000 отремонтированных авто и 
около 1000 постоянных клиентов.

о раБоте инновационного центра стоматологии «клиника доктора Федосеева»  
рассказывает Управляющая елизавета Федосеева

о деятельности компании «ремсервис» рассказывает генеральный директор  
сергей ивахнов

о создании и раБоте ресторана «ренессанс», а также о планах по его развитию рассказывает 
директор Эрна карапетян

Платановая, 6 | Бронь: +7 927 657-33-33
renaissance_tlt | renaissancetlt@yandex.ru 

Компания «Ремсервис»
Широкий спектр услуг ремонта грузовой техники, высокий уровень обслуживания

Южное шоссе, 24,  
строение 3, 
Тел. +7 927 778-95-98 
rstlt.ru

«Бифайв брендинг»
Интегративный подход и эффективные решения

«Агентство «Бифайв брен-
динг» занимается созданием 
брендов с 2007 года. Мы раз-
рабатываем стратегии брендов, 
позиционирование, нейминг, 
айдентику и коммуникаци-
онный дизайн. Работаем в 
основном с предприятиями 
реального сектора экономики, 
государством и общественны-
ми организациями. Сейчас мы 
активно продвигаем концеп-
цию интегративного брендин-
га. Это позволяет компании 
гармонично развиваться вну-
три своей бизнес-среды и об-
ретать особую силу, становясь 
частью общества», – о том, как 
работает брендинговое агент-
ство, рассказывает его дирек-
тор, амбассадор Ассоциации 
брендинговых компаний Рос-
сии в Приволжском федераль-
ном округе Петр Щербанос.

one@befive.ru 
тел. +7 927-216-67-99

Клиника доктора Федосеева
«Человечность в отношении и технологичность в оснащении – наши приоритеты»

– Как возникла идея создания 
вашей компании, чем она занима-
ется и как давно работает в То-
льятти? Сколько людей трудятся 
в вашей команде?

– Инновационный центр стомато-
логии «Клиника доктора Федосеева» 
был открыт в 2000 году, и уже 4 сентя-
бря нашей клинике исполнится 25 лет. 
Опыт и профессионализм, накоплен-
ные за это время, сочетаются со све-
жим сегодняшним взглядом и новыми 
технологиями. Наша сила – в команд-
ной работе и искренней заботе друг о 
друге и, конечно, о наших пациентах. 
Мы ценим качество и человечность.

Наша команда постоянно растет, и 
на данный момент в клинике трудит-
ся 37 сотрудников.

– Как ваша компания стала 
участником проекта «Сделано в 
Тольятти»?

– Наша клиника стала частью про-
екта, потому что мы верим: развитие 
города и успех местного бизнеса не-
разрывно связаны. Когда появилась 
возможность присоединиться к ини-
циативе, объединяющей предприни-
мателей, мы сразу откликнулись: нас 
вдохновила идея совместными уси-
лиями укреплять позиции Тольятти на 
российском и международном рынках.

Организаторы проекта обратились 
к нам как к экспертам в сфере стома-
тологии, чей опыт может быть полезен 
для коллег. Но важнее всего для нас – 
делиться инновациями и перенимать 
лучшие практики. «Клиника доктора 
Федосеева» готова вкладываться в 

инфраструктуру города: создавать 
рабочие места, поддерживать образо-
вательные программы для молодых 
врачей, участвовать в социальных про-
ектах, ведь здоровье жителей – основа 
процветания любого региона.

Мы гордимся, что наш професси-
ональный вклад не только помогает 
клинике, но и делает город привле-
кательнее для жителей, туристов и 
инвесторов.

– Поделитесь планами по раз-
витию вашей компании. Каким вы 
видите будущее своей команды?

– Мы всегда стремимся к разви-
тию, это одна из наших жизненных 
и профессиональных ценностей. В 

этом развитии мы, безусловно, учим-
ся у лучших в индустрии, но держим 
свой курс и ориентируемся на то, что-
бы быть лучше себя вчерашних. Это 
результат работы целой команды, 
каждого в ней. Мы следим за всеми 
инновациями и стремимся приме-
нять лучшие мировые практики.

Спрос на наши услуги возраста-
ет, и мы приняли решение увеличить 
производственные мощности – те-
перь клиника работает и по воскре-
сеньям, семь дней в неделю. Такое 
нововведение помогает нашим паци-
ентам получать качественные услуги 
в удобное для них время. И конечно, 
запуск семидневной работы сподвиг 
нас на расширение команды.

Команда клиники сфокусирована 
на том, чтобы оставаться на передовой 
стоматологических услуг. Мы активно 
инвестируем в развитие инфраструк-
туры, которая позволит нам не только 
масштабировать текущие проекты, но 
и создавать принципиально новые фор-
маты взаимодействия с пациентами.

– Как с вами связаться? Где на-
ходится «Клиника доктора Федо-
сеева»?

– Наша клиника расположе-
на в городе Тольятти, по адресу 
Приморский бульвар, 2. На сайте  
www.doctorfedoseev.ru можно озна-
комиться с командой клиники, услу-
гами и проектами, представленны-
ми в нашем инновационном центре. 
Также мы активно ведем аккаунты в 
социальных сетях и формируем со-
общество в Telegram-канале.

Приморский бульвар, 2 | +7 (8482) 90-31-01 
klinikafedoseeva@gmail.com | www.doctorfedoseev.ru 
vk.com/klinikafedoseeva | t.me/klinikafedoseeva

Ресторан «Ренессанс»
Идеальный праздник – банкеты и корпоративы в сердце кавказских и европейских вкусов
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– Расскажите, как возникла 
идея создания вашей компании, чем 
она занимается и как давно рабо-
тает в Тольятти. Сколько людей 
трудятся в вашей команде?

– Сегодня «Жалюзинск» – это 
компания-производитель, которая 
создает современные решения в обла-
сти солнцезащиты для домов, офисов 
и коммерческих помещений. Мы ори-
ентируемся прежде всего на запросы 
обычных людей. Тщательно выбираем 
из множества материалов и комплек-
тующих те, которые отвечают нашим 
повышенным требованиям к качеству, 
долговечности и надежности. Все из-
делия создаются только по индиви-
дуальному заказу, с учетом точных 
размеров и выбранных материалов. 
Мы предоставляем своим клиентам 
полный сервис – «от звонка до уста-
новки», а именно: бесплатный замер, 
монтаж и установку с выездом к кли-
енту в удобное для него время.

У нас современные, просторные и 
технологичные шоурумы в 14 городах 
России. А еще собственное производ-
ство, складские помещения и, главная 
наша гордость, уникальная команда 
профессионалов. Численность наших 
сотрудников составляет уже более  

100 человек, у нас низкая текучесть 
кадров, а стаж многих работников 
превышает 10 лет.

Мы производим жалюзи и самые 
востребованные солнцезащитные си-
стемы на всю Россию. И жителям То-
льятти особенно повезло: они получа-
ют нашу продукцию почти мгновенно 
– срок изготовления обычно состав-
ляет один-два дня. Это превосходный 
результат.

– Как ваша компания стала 
участником проекта «Сделано в 
Тольятти»? Насколько был полезен 
этот опыт?

– Проект «Сделано в Тольятти» – 
это мощное предпринимательское со-
общество. Мы горды тем, что входим в 
него и производим наши товары в То-
льятти. Кроме того, взаимодействие 
между предпринимателями внутри 

сообщества способствует обмену опы-
том, идеями и ресурсами.

– Поделитесь планами по раз-
витию вашей компании. Каким вы 
видите будущее своей команды?

– Компания «Жалюзинск» всегда 
славилась тем, что внедряла самые пе-
редовые технологии и закупала самое 
современное оборудование. Мы регу-
лярно совершенствуем наши коллек-
ции и модернизируем производство, 
чтобы гарантировать покупателям 
правильность монтажа, качество и ас-
сортимент комплектующих. Так, за по-
следний год мы грандиозно обновили 
наш парк станков при поддержке Га-
рантийного фонда Самарской области.

У нас необычный подход к бизне-
су и большие планы на будущее. Цель 
«Жалюзинска» – развитие нашей сети 
по всей России. Открыть офис по про-
даже жалюзи можно. Но вот одинако-
во качественно и ответственно решить 
задачу клиента в разных филиалах за 
сотни километров друг от друга – уже 
сложнее.

Главный ресурс – люди. В Бузу-
луке или Москве наши клиенты по-
лучают одинаково высокий уровень 
профессионального обслуживания, 
удобный сервис и жалюзи, которые 
отвечают самым высоким требовани-
ям. Поэтому мы планируем и дальше 
уделять внимание повышению квали-
фикации всех сотрудников.

– Как с вами связаться? Где 
представлены ваша продукция и 
услуги?

– Запишитесь на бесплатный за-
мер в компанию «Жалюзинск». Спе-
циалисты помогут подобрать подхо-
дящее решение для любых окон по 
доступной цене!

ООО «БИА»
Создавать лучшие современные испытательные и климатические системы в мире

о миссии компании ооо «Биа» рассказывает ее генеральный директор ирина арапова

– Расскажите, как возникла 
идея создания вашей компании, 
чем она занимается и как давно 
работает в Тольятти. Сколько 
человек трудятся в вашей коман-
де?

– Компания BIA является ми-
ровым поставщиком передовых ис-
пытательных систем, которые пред-
ставляют широкий ассортимент 
продукции для испытаний на воз-
действие окружающей среды в авто-
мобильной, аэрокосмической, элек-
тронной, научно-исследовательской 
и оборонной областях. Сам бренд 
BIA существует c 1986 года, а рос-
сийскому офису в прошлом году ис-
полнилось 10 лет.

«БИА» – это высоконадежные 
системы, полностью настраиваемые 
решения, быстрая доставка и нали-
чие продукции на складе, экономи-
чески эффективное предложение 
и всемерное присутствие для под-
держки клиентов.

В российском офисе работают  
22 человека. Наш коллектив со-
стоит из рабочих и инженерно-
технических специалистов: это кон-
структорский отдел, отдел главного 
метролога, отдел автоматизации – и 
цеха, в котором работают мастера 

по сборке и пусконаладке оборудо-
вания, электрогазосварщик, слесари 
и маляр. Административный отдел 
представляют менеджеры по прода-
жам, НR-менеджер, специалист по 
закупкам, системный администра-
тор, офис-менеджер, специалист по 
охране труда и водитель.

– Как ваша компания стала 
участником проекта «Сделано в 
Тольятти»? Насколько был поле-
зен этот опыт?

– Участниками проекта мы стали 
по рекомендации коллег из бизнес-
сообществ. «Сделано в Тольятти» 
помогает продвигать бренд BIA и 
повышает его узнаваемость.

– Поделитесь планами по раз-
витию вашей компании. Каким вы 
видите будущее своей команды?

– У российского автопрома гран-
диозные планы по оснащению соб-
ственных испытательных мощно-
стей – это и есть наше совместное 
светлое будущее!

Команда российского офиса связа-
на с постоянным изобретением, реа-
гированием и быстрой адаптацией к 
изменениям, этой философии мы пла-
нируем придерживаться и в будущем.

– Как с вами связаться? Где 
представлены ваша продукция и 
услуги?

– Наш офис находится на терри-
тории технопарка «Жигулевская до-
лина».

Производственная площадка № 1 
(технопарк «Жигулевская долина»).

Южное шоссе, 161-б, 
корпус 3.1
Тел. +7 8482 27-07-02
info@bia-ru.com
https//bia-ru.com

– Как возникла идея 
создания вашего бюро, чем 
оно занимается и как дав-
но работает в Тольятти? 
Сколько людей трудятся 
в вашей команде?

– Адвокатское бюро 
«Прометей» занимается 
преимущественно защитой 
интересов предпринимате-
лей. 95 % дел нашего бюро 
– защита бизнеса и его бе-
нефициарных владельцев, 
а также вопросы, связан-
ные с участием наших до-
верителей в международ-
ных отношениях.

Что касается уголов-
ного направления, это за-

щита должностных лиц, 
руководителей в сфере 
экономических, налого-
вых и должностных пре-
ступлений. Мы успешно 
работаем больше десяти 
лет, а в форме адвокатско-
го бюро – с 2024 года. Шаг 
по созданию бюро был обу-
словлен и внешними фак-
торами. К их числу я могу 
отнести участие в более 
крупных и значимых про-
ектах, требования потен-
циальных доверителей к 
организационно-правовой 
форме и наличию, поми-
мо арбитражной и граж-
данской, также уголовной 

о деятельности адвокатского Бюро «прометей» рассказывает его Управляющий партнер 
иван овчинников

Адвокатское бюро «Прометей»
Предвидим риски и управляем ими в бизнесе доверителей

практики, расширение 
штата сотрудников, пози-
ционирование под единым 
брендом и многое другое.

Сегодня команда Адво-
катского бюро «Прометей» 
состоит из семи высоко-
квалифицированных спе-
циалистов.

– Как ваше бюро ста-
ло участником проекта 
«Сделано в Тольятти»? 
Насколько был полезен 
этот опыт?

– Мы давно знакомы с 
Анной Смирновой, и в один 
момент от Анны поступи-
ло предложение принять 
участие в рамках юриди-
ческого консультирования 
и сопровождения проек-
та «Сделано в Тольятти». 
Рады были оказать помощь, 
узнали много нового о то-
льяттинских производите-
лях и производствах, а они 
о нас. Стали полезными для 
многих из них. Ведь, как го-
ворится, «Будь полезен для 
людей – и ты преуспеешь».

– Поделитесь планами 
по развитию вашего ад-
вокатского бюро. Каким 
вы видите будущее своей 
команды?

– Мы позиционируем 
себя как команда, которая 
специализируется на ре-
шении сложных правовых 
вопросов, и в адвокатской 
практике действительно 
добиваемся результатов, 
которые становятся по-
лезными не только для 
конкретного доверителя, 
но и для общества в целом. 
Планируем расширять 
свои профессиональные 
возможности по решению 
сложных юридических во-
просов. Находимся в по-
иске профильных специ-
алистов, которые смогут 
усилить гражданскую и 
уголовную практику: за-
конодательство совершен-
ствуется, поэтому без ква-
лифицированной команды, 
без профессионального 
развития никуда.

– Как с вами связать-
ся? Где находится Адво-
катское бюро «Проме-
тей»?

– Ждем вас по адресу 
Тольятти, улица Полякова, 
24, офис 2003.

Связаться со мной и по-
лучить надежную право-
вую защиту можно по теле-
фону +7 987 818-87-17.

Полякова, 24 
офис 2003 
+7 987 818-87-17

Все жалюзи в Жалюзинске
Здесь начинается ваша лучшая история с солнцем!

«В 2005 году в Тольятти был 
создан бренд «Жалюзинск» – 
компания, которая отличается 
от других особенным отноше-
нием к клиентам, качественным 
производством жалюзи всех 
видов и особой идеологией вну-
тренней культуры сотрудни-
ков», – рассказывает Ярослав 
Тарасов, генеральный директор 
компании «Жалюзинск».

Маршала Жукова, 8
Тел. 8 (8482) 55-77-77 | jaluzinsk.ru

– Что необходимо для всту-
пления в проект «Сделано в То-
льятти»?

– Для того чтобы стать участ-
ником проекта, необходимо быть 
производителем товаров и услуг 
на территории Тольятти или Став-
ропольского района, иметь органи-
зацию или быть индивидуальным 
предпринимателем.

Базу данных мы формируем само-
стоятельно, через открытые источ-
ники. Если вы не нашли себя в базе 
организаций, можете зарегистриро-
ваться сами, через личный кабинет 
сайта madeintlt.ru.

– Чем участники проекта по-
лезны друг другу?

– Присутствие участников на 
онлайн-площадке madeintlt.ru по-
могает узнаваемости компаний, на-
лаживанию партнерских отноше-
ний, знакомству с продукцией друг 
друга, снижению логистических 
издержек, сокращению расходов. 
При этом преимущества создаются 
не только для участников проекта, 
но и для жителей нашего города: 
происходит популяризация произ-
веденных в Тольятти и Ставрополь-
ском районе товаров и одновремен-
но увеличивается ответственность 

производителя, так как местный 
потребитель формирует репутаци-
онную составляющую. Покупатель 
тем временем может приобрести 
продукцию быстро и по доступным 
ценам за счет снижения логистиче-
ских издержек.

– Какие мероприятия ожида-
ются в ближайшем будущем на 
площадке «Сделано в Тольятти»? 

– Скоро в «Жигулевской доли-
не» состоится презентация, куда 
мы пригласим представителей об-
щественных организаций, бизнеса, 
власти, чтобы подробнее рассказать 
о нашем сайте. Так, он предостав-
ляет возможности интерактивного 
общения, чтобы мы могли получать 
предложения предпринимателей 
по улучшению бизнесового микро-
климата. И одновременно мы про-
водим анализ того, что волнует 
местный бизнес.

– Расскажите, пожалуйста, 
об эффекте участия в проекте 
«Сделано в Тольятти» на приме-
ре вашей компании MIRTOLLI.

– Раньше компания MIRTOLLI 
ассоциировалась больше с евро-
пейским брендом, так как ее на-
звание звучит на итальянский лад. 
Однако на самом деле MIRTOLLI 
– это уникальное название, «Мир 
Тольятти». И с начала существова-
ния проекта «Сделано в Тольятти» 
все жители нашего города узнали о 
том, что у нас есть свое производ-
ство высококачественных матра-
сов.

Анна Смирнова
Проект «Сделано в Тольятти» создает преимущества участникам и жителям нашего города

«Проекту исполнился год. 
Самое сложное позади. Были 
трудности, но, когда знаешь, 
для чего ты это делаешь, и 
веришь в лучшее, появля-
ются силы. Проект набирает 
обороты, компании при-
соединяются, расширяя свою 
узнаваемость. Впереди много 
планов, но уже сейчас Тольят-
ти по праву может гордиться 
местными производителями, 
их инновационными разра-
ботками, качеством, серви-
сом, масштабами», – говорит 
автор и руководитель проекта 
«Сделано в Тольятти»  
Анна Смирнова.

Сегодня в проекте участвуют уже 1500 компаний. И если вы тольяттинский произ-
водитель, но почему-то еще не участник «Сделано в Тольятти», присоединяйтесь  
к нам, пусть о вас узнает родной город.

Тел: +7 929 701-37-77
madeintlt.ru | info@madeintlt.ru
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даешь посадкУ
Участники детально рассмо-
трели процесс строительства, 
оснащения и дальнейшей экс-
плуатации двух капитальных 
посадочных площадок для бес-
пилотных авиационных систем 
(БАС), которые будут созданы 
в Самарской области в рамках 
федерального проекта «Разви-
тие инфраструктуры, безопас-
ность и сертификация БАС». 
Этот проект является частью 
нацпроекта «Беспилотные ави-
ационные системы».

Основные функции новых 
площадок включают прием, 
техническое обслуживание и 
выпуск беспилотных летатель-
ных аппаратов. Для каждой из 
них планируется строительство 
специальных ангаров для хра-
нения и обслуживания БАС, 
зданий для размещения пило-
тов и обслуживающего персона-
ла, а также создание рулежных 
дорожек и другой необходимой 
инфраструктуры.

Одним из мест расположе-
ния будущих площадок выбран 
город Тольятти. Это позволит 
сделать его в Поволжье пилот-
ной территорией, где будут про-
водиться испытания и отработ-
ка организации коммерческих 
полетов беспилотных авиаци-
онных систем.

«Самарская область стала 
одним из лидирующих регио-
нов России в новом сегменте 
гражданской авиации, – отме-
тил глава Росавиации Дмитрий 
Ядров. – На площадке компа-
нии «Транспорт будущего» мы 
увидели современные произ-
водственные линии, инноваци-
онную продукцию. Сегодня в 
Тольятти выпускают беспилот-
ники для сельского хозяйства, 
дроны-доставщики, беспилот-
ную технику для мониторинга. 
Линейка гражданских БАС рас-
тет, и появление в Тольятти ка-
питальных посадочных площа-
док для беспилотников станет 

важным шагом в развитии от-
расли в регионе и в Российской 
Федерации».

подготовка 
специалистов Бла
В ходе встречи были затронуты 
актуальные вопросы обучения 
специалистов в сфере беспилот-
ной авиации. Эта тема оказа-
лась в перечне поручений, кото-
рые 21 марта президент России 
утвердил по итогам совещания 
по развитию беспилотных авиа-
ционных систем, состоявшегося 
в январе 2025 года в Тольятти. 

Президент особо выделил обе-
спечение дополнительных мер 
по повышению качества подго-

товки специалистов для отрас-
ли беспилотной авиации.

Правительству РФ совмест-
но с правительством Самарской 
области поручено рассмотреть 
вопрос о формировании в ре-
гионе центра по развитию бес-
пилотной авиации, в том числе 
о создании института беспилот-
ной авиации на базе Тольяттин-
ского государственного универ-
ситета.

Как отметил президент, для 
решения этих задач «есть не-
обходимые ресурсы и, главное, 
колоссальный потенциал на-

ших ученых, конструкторов, 
инженеров, рабочих, техноло-
гических предпринимателей».

Также в число поставлен-
ных задач входит проведение 
соревнований по проектирова-
нию, созданию, эксплуатации 
и обслуживанию беспилотных 
авиационных систем – при 
участии АНО «Университет 
НТИ 2035», исполнительных 
органов субъектов РФ, госкор-
пораций, организаций с госу-
дарственным участием.

Учить со школы
Губернатор Вячеслав Федори-
щев заявил, что подготовке ка-
дров для отрасли БЛА в Самар-
ской области уделяется особое 
внимание: «Создание специали-
зированных классов, развитие 
кооперации между учебными 
организациями и предприятия-
ми – все это способствует фор-
мированию профессиональной 

среды. Мы готовы делиться 
своим опытом и активно под-
держивать инициативы, на-
правленные на развитие бес-
пилотных технологий. Это наш 
вклад в будущее страны, в ее 
технологическое лидерство».

Причем подготовку буду-
щих специалистов беспилот-
ной авиации начинают уже со 
школьной скамьи. В ряде учеб-
ных заведений региона откры-

ты специализированные классы 
по БАС, принято решение запу-
стить региональную программу 
«Российские технологии» – 100 
инженерных классов, в которых 
будут учить 3D-принтингу, мо-
делированию, всему, что связа-

но со сферой аддитивных тех-
нологий и БПЛА.

24 марта в Поволжском го-
сударственном университете 
сервиса (ПВГУС) состоялось 
совещание министра образова-
ния Самарской области Вик-
тора Акопьяна с директорами 
школ Центрального района То-
льятти и представителями вуза. 
Речь шла о популяризации сре-
ди подростков инновационных 
видов спорта и беспилотной 
авиации. По итогам совещания 
стороны договорились о со-
трудничестве сразу в несколь-
ких форматах. Реализация ме-
роприятий начнется уже этой 
весной.

«Все программы подготов-
ки, которые ПВГУС реализует 
для своих студентов, мы можем 
адаптировать для школьников. 
Кроме того, у нас большой опыт 

организации соревнований. 
Университет подберет тот ме-
ханизм действий, который по-
зволит развивать киберспорт 
в каждой конкретной школе. 
Мы сможем в разы увеличить 
число тольяттинских школ – 

участников регионального эта-
па Школьной киберспортивной 
лиги», – уверен Дмитрий За-
греков.

Университет сервиса ве-
дет подготовку кадров для от-
расли БАС по программам 
высшего и среднего профес-
сионального образования. На 
базе Высшей школы передо-
вых производственных техно-
логий вуза открыта научно-
исследовательская лаборатория 
«Инфокоммуникационные 
технологии и беспилотные си-
стемы». Каждую неделю на 
базе созданной лаборатории, 
оснащенной специализирован-
ным оборудованием, проходят 
профориентационные мастер-
классы для школьников, ко-
торые погружают ребят в мир 
радиотехники, инфокоммуни-
каций и беспилотных систем.

треБУется оБъединение
На встрече были рассмотрены вопро-
сы отраслевого развития промыш-
ленности – беспилотных систем и 
Национального проекта технологи-
ческого лидерства «Биоэкономика». 
Главными темами стали продвижение 
национального стандарта, расшире-
ние сферы гражданского применения 
беспилотников, финансовое обеспе-
чение отрасли, решение кадровой 
проблемы, льготы для разработчиков 
и производителей.

«Мы приняли решение объеди-
нить производителей и разработчи-
ков беспилотных авиационных си-
стем на базе компании «Транспорт 
будущего». Предлагаем сформиро-
вать Союз производителей и разра-
ботчиков беспилотных авиационных 
систем. Планируем уже к апрелю све-
сти все команды, которые занимают-
ся этой темой и которые хотели бы в 
единой кооперации участвовать в тех 
задачах, которые стоят в националь-
ном проекте», – сказал глава региона 
Вячеслав Федорищев.

Потребность в подобном про-
фильном объединении очевидна. За 
последние три года в России число 
производителей БАС и их компонен-
тов только в сегменте малого и сред-
него предпринимательства выросло 
почти в два раза – с 356 в 2022 году до 
619 предприятий в 2025-м.

«Только за 2024 год было создано 
163 новых компании, что стало ре-
кордной динамикой по сравнению с 
предыдущими периодами. Во многом 
это связано с реализацией мер господ-
держки для сегмента МСП. В 2024 
году почти каждый третий произво-

дитель БПЛА пользовался такими 
мерами для запуска или расширения 
производства, в том числе льготным 
лизингом производственного обору-
дования», – заявил генеральный ди-
ректор Корпорации МСП Александр 
Исаевич. При этом общее количество 
таких компаний в России насчитыва-
ет 889 организаций, включая круп-
ный бизнес.

готовы делиться опытом
Вячеслав Федорищев отметил, что в 
Самарской области работает 4 % рос-
сийских производителей БАС и их 
компонентов, что позволяет ей войти 
в топ-10 регионов по числу изготови-
телей беспилотников. Наша область 
стала  средоточием развития беспи-
лотной авиации. Действует экспери-
ментальный правовой режим. Научно-
производственный центр в Тольятти 
стал первым региональным центром, 

который запустил производственные 
линии, авиационный учебный центр, 
летно-испытательный комплекс, 
лабораторно-исследовательский 
центр, привлек резидентов и на-
чал полноценную работу. Компания 
«Транспорт будущего» выпускает 
аппараты для сельского хозяйства, 
логистики, мониторинга и иных на-
правлений. Дополнительно на соб-
ственных промышленных активах 
разворачивает выпуск отечественных 

комплектующих – винтов, двигате-
лей, драйверов, полетных контрол-
леров, шасси, литий-ионных аккуму-
ляторных батарей и других, сейчас 
работают 11 производственных ли-

ний. Выпуск беспилотников нара-
щивается и по итогам года должен 
превысить показатель нацпроекта, 
предусмотренный на 2030 год.

Помимо этого, по решению губер-
натора запущена региональная про-
грамма «Российские технологии» по 
созданию 100 инженерных классов, в 
которых будут учить 3D-принтингу, 
моделированию, всему, что связано 
со сферой аддитивных технологий и 
БПЛА.

Генеральный директор ООО 
«Транспорт будущего» Юрий Коза-
ренко в своем докладе на заседании 
комиссии Госсовета особо подчер-
кнул, что Самарская область готова 
делиться своим опытом и передовы-
ми решениями в этой отрасли.

порУчения президента
Напомним, на днях президент РФ 
Владимир Путин утвердил перечень 
поручений по итогам совещания по 
развитию беспилотных авиационных 
систем, состоявшегося в Тольятти 
на базе научно-производственного 
центра беспилотных авиационных 
систем «Самара» на площадке ООО 
«Транспорт будущего».

Правительству России поручено 
обеспечить ускоренное развитие от-
расли беспилотной авиации для до-
стижения к 2030 году технологиче-
ского лидерства в ней; принять меры 
для повышения уровня локализации 
производства ключевых узлов БАС, 
а также утвердить программы, пред-
усматривающие создание производ-
ственных линий полного цикла для 

организаций – производителей БАС 
и их оснащение такими производ-
ственными линиями.

Кроме того, поручено обеспечить 
установление нового класса воздуш-

ного пространства РФ, предусмотрев 
применение упрощенного порядка 
использования воздушного про-
странства для выполнения полетов 
беспилотных воздушных судов.

развитие БиоЭкономики
Министр промышленности и торгов-
ли РФ Антон Алиханов на заседании 
комиссии Госсовета напомнил, что 
на недавней стратегической сессии 
правительством в целом был одобрен 
предложенный Минпромторгом Рос-
сии нацпроект «Технологическое обе-
спечение биоэкономики».

«Есть наработки и десятки науч-
ных институтов в сфере генетики и 
микробного синтеза. Хорошие ком-
петенции в связанных отраслях – 
химическом комплексе, пищепроме 
и фармацевтике», – отметил глава 
Минпромторга России.

Антон Алиханов добавил, что по 
всем 36 перспективным направлени-

ям биоэкономики, которые были ото-
браны в качестве приоритетных, есть 
более двух сотен молодых амбициоз-
ных компаний, которые готовы вклю-
читься в кооперационные цепочки 

с крупными заинтересованными 
компаниями-потребителями. Он так-
же отметил важность подключения 
господдержки как на федеральном, 
так и на региональном уровне. При-
чем делать это необходимо по всем 
этапам жизненного цикла – от разра-
ботки новых продуктов и субпродук-
тов до обеспечения промежуточного 
и конечного спроса.

«Предстоит сформировать зако-
нодательную и нормативную базу, 
аналитику и статистический учет, 
научную и технологическую ин-
фраструктуру, выстроить межотрас-
левые связи. То есть с низкой базы 
поднять новый сектор экономики. 
И в конечном счете добиться доста-
точно высоких показателей, которые 
мы заложили в нацпроект. Сейчас 
завершаем финальные доработки, в 
том числе по предложениям комис-
сии», – подчеркнул глава Минпром-
торга России.

В России работает 900 компаний, создающих беспилотники
Вячеслав Федорищев предложил организовать Союз производителей и разработчиков БАС

На заседании комиссии Госсовета по направлению «Промыш-
ленность» под председательством губернатора Самарской обла-
сти Вячеслава Федорищева принято решение о создании Союза 
производителей и разработчиков БАС. Новое профессиональное 
сообщество позволит решать вопросы регулирования данной 
сферы, обмена опытом и продвижения инициатив на федераль-
ном уровне.

За последние три года в России число производителей 
БАС и их компонентов только в сегменте малого  
и среднего предпринимательства выросло почти в два 
раза – с 356 в 2022 году до 619 предприятий в 2025-м.

Вячеслав Федорищев: «Мы приняли решение объеди-
нить производителей и разработчиков беспилотных 
авиационных систем на базе компании «Транспорт 
будущего». Предлагаем сформировать Союз произво-
дителей и разработчиков беспилотных авиационных 
систем».

Вячеслав Федорищев: «Продолжим активно 
поддерживать инновационную продукцию и 
развивать новый сегмент гражданской авиа-
ции – БАС».

Одним из мест расположения будущих пло-
щадок выбран город Тольятти. Это позволит 
сделать его в Поволжье пилотной террито-
рией, где будут проводиться испытания и от-
работка организации коммерческих полетов 
беспилотных авиационных систем.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Вячеслав Федорищев, председатель комиссии Госсовета по направлению 
«Промышленность», губернатор Самарской области:
– Производство беспилотных авиационных систем – одно из приоритетных направле-
ний развития отечественной промышленности. БПЛА необходимы не только для ре-
шения государственных задач на передовой, их использование значительно повыша-
ет эффективность мониторинга крупных промышленных объектов, лесных массивов 
при поиске очагов возгорания или поиска людей, а также в сельском хозяйстве.
В последние три года Россия существенно нарастила компетенции по разработке и 
производству беспилотников, и этот тренд необходимо продолжать, создавая необ-
ходимую нормативную базу и меры господдержки.

Антон Алиханов, министр промышленности и торговли РФ:
– Главная задача, которую мы сейчас решаем, – это высокий уровень локализации всех 
типов БАС по широкой линейке весовых нагрузок. То же самое касается функциональ-
ных устройств и подвесов, которые определяют сферы применения беспилотников.
Одновременно ведется работа по расширению инфраструктуры, полигонов и площа-
док для эксплуатации в пилотных регионах. Еще более важно, что с коллегами есть 
общее ви́дение по сложным вопросам расшивки регуляторных ограничений. В этом 
ключе уже разрабатываются решения для контроля позиционирования каждого лета-
тельного аппарата и организации допуска в воздушное пространство.

Вячеслав Федорищев отметил, что в Самарской области работает 4 % рос-
сийских производителей БАС и их компонентов, что позволяет ей войти в топ-10 
регионов по числу изготовителей беспилотников.

В ходе рабочей встречи в Тольятти Вячеслава Федорищева с заместителем министра транспорта РФ 
Андреем Никитиным и руководителем Росавиации Дмитрием Ядровым были затронуты актуальные вопро-
сы обучения специалистов в сфере беспилотной авиации.

Использовать потенциал Самарской области
В регионе планируется создать инфраструктуру, необходимую для развития беспилотных гражданских авиатехнологий

Губернатор Самарской области Вячеслав Федорищев 
провел в Тольятти рабочую встречу с заместителем 
министра транспорта РФ Андреем Никитиным  
и руководителем Росавиации Дмитрием Ядровым. 
Основной вопрос повестки – развитие в регионе бес-
пилотной авиации. Сегодня гражданские БАС приме-
няются в аграрном секторе, логистике, мониторинге 
и других гражданских сферах. Запрос на эти техноло-
гии очень высок. Встреча прошла на базе компании 
«Транспорт будущего», которая является разработчи-
ком, производителем и эксплуатантом беспилотных 
летательных аппаратов.

Вячеслав Федорищев, губернатор Самарской области:
– Наша задача – чтобы Самарская область стала передовым центром развития беспилотных систем, их внедре-
ния, производства. Чтобы реализовать это, правительство региона усиливает совместную работу с коллегами из 
«Транспорта будущего», предпринимателями в этой сфере. Взаимодействуем с вузами, научными объединения-
ми. Продолжим активно поддерживать инновационную продукцию и развивать новый сегмент гражданской авиа-
ции – БАС.

Андрей Никитин, заместитель министра транспорта РФ:
– В России внедряется все больше беспилотных технологий в различных видах сообщения – автомобильном, вод-
ном, железнодорожном и воздушном. Крайне важно, чтобы их сосуществование в единой среде было бесшовным, 
комфортным и безопасным – это одна из целей работы Минтранса России.
На примере Самарской области очевидно: в перспективе эта задача может быть успешно реализована – в регионе 
представлены все виды транспорта, а по скорости внедрения в экономику беспилотных авиасистем он один из 
лидеров во всей стране.
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По задумке инициаторов, 
эксперимент должен был 
«поднять на новый уро-
вень работу районных ад-

министраций» и четко разграничить 
полномочия органов местного само-
управления с соответствующим фи-
нансовым обеспечением. Ожидалось, 
что такой подход позволит ускорить 
решение местных вопросов и прибли-
зит власть к населению.

Однако десятилетняя практика 
работы местного самоуправления в 
условиях двухуровневой системы по-
казала, мягко говоря, несовершенство 
данной структуры. На практике са-
мостоятельность районов оказалась 
достаточно ограниченной, а уровень 
бюджетной обеспеченности – мизер-
ным. Но главное, вместо «приближе-
ния» депутатов к избирателям власть 
получила дублирование полномочий 
и затягивание бюджетного процесса.

Двойное подчинение одних и тех 
же городских территорий разным 
уровням власти мешает выстроить 
общую стратегическую линию разви-

тия города, например, по таким важ-
ным вопросам, как градостроитель-
ная политика, внешний облик города, 
работа с объектами потребительского 
рынка, признание домов аварийными 
и их дальнейшее расселение.

На недавнем заседании комитета 
по местному самоуправлению СГД 
был поднят вопрос «О преобразова-
нии городского округа Самара». Речь 

идет о возвращении к традиционной 
системе местного самоуправления. 
Кстати, в Челябинске эксперимен-
тальная структура управления горо-
дом была отменена в марте 2024 года. 
В Махачкале также активно ратуют 
за прекращение неудачной реформы.

Руководитель правового управле-
ния аппарата Думы г. о. Самара Ефи-
мова обозначила суть регионального 
законопроекта – предусматривается 
отказ от двухуровневой системы и на-
деление Самары статусом городского 
округа. Авторы документа предлага-
ют установить, что представитель-
ный орган Самары – городская дума 
– будет формироваться из 37 депута-
тов, избираемых сроком на пять лет 
на муниципальных выборах по одно-
мандатным избирательным округам. 
При этом глава городского округа 
Самара по-прежнему будет избирать-
ся городской думой из числа канди-
датов, представленных конкурсной 
комиссией по результатам конкурса.

Предлагается, что нововведения бу-
дут происходить постепенно, в течение 
полугода. Это необходимо для упразд-
нения внутригородских районов го-
родского округа Самара и регулиро-
вания вопросов правопреемства. При 
этом все органы и должностные лица 
преобразованного городского округа 
в соответствии со своей компетенци-
ей станут правопреемниками органов 
местного самоуправления городского 
округа с внутригородским делением.

Геннадий Говорков, председа-
тель комитета по местному са-
моуправлению СГД:

– Десять лет назад только три му-
ниципалитета перешли на двухуров-
невую систему местного самоуправле-
ния. Это был некий проект, который 
в ходе реализации показал себя про-
игрышным. Поэтому мы считаем пра-

вильным вернуться к одноуровневой 
системе, к единому подходу. При об-
суждении законопроекта основным 
критерием для депутатов при приня-
тии решения по нему было волеизъяв-
ление граждан. Сами самарцы выска-
зались за преобразование Самары. 

как старшеклассникУ 
стать целевиком
Для выпускников 11 клас-
са, желающих поступить 
по квоте бюджетных мест 
на целевое обучение, алго-
ритм действий следующий. 
Прежде всего необходимо 
зайти на официальный сайт 
lada.ru в раздел «Карьера» 
и заполнить анкету с ука-
занием учебного заведения 
и направления подготовки. 
Затем пройти интервью в 
Инженерном центре LADA 
для определения будуще-
го места практики и тру-
доустройства. Естествен-
но, успешно сдать ЕГЭ по 
математике, физике/ИКТ 
и русскому языку. Подать 
заявку на Госуслугах для 
поступления в выбранный 
вуз. Заключить договор о 
целевом обучении после 
издания приказа о зачисле-
нии.

С момента заключения 
договора на целевое обу-
чение выпускники школ 
становятся членами огром-
ной семьи АВТОВАЗа. 
Предприятие выплачивает 
«своим» студентам допол-
нительную стипендию до 
8 тыс. рублей. Со второго 
курса предоставляется воз-

можность совмещения уче-
бы и работы на предприя-
тии по гибкому графику. В 
этом случае обучающемуся 
дополнительно к заработ-
ной плате выплачивается 
15 тыс. рублей ежемесячно, 
пропорционально отрабо-
танному времени. Также 
студент вместе с основной 
образовательной програм-
мой изучает специальный 
блок дисциплин для полно-
ценного включения в рабо-

ту сразу после окончания 
вуза. Выпускнику вуза, 
прошедшему обучение по 
целевой программе, гаран-
тировано рабочее место ин-
женера на АВТОВАЗе.

Производственную прак-
тику учащиеся-целевики 
проходят на АВТОВАЗе. 
Здесь они получают знания 
и компетенции для легкой 
адаптации на рабочем месте. 
Если выпускник решит про-
должить обучение в маги-
стратуре, АВТОВАЗ всегда 
пойдет ему навстречу.

как стать целевиком 
стУдентУ ссУза
Студентам колледжей АВТО- 
ВАЗ также предлагает вари-
ант целевого обучения. За-
ключившим договор на це-
левое обучение АВТОВАЗ 

выплачивает стипендию от 
1 тыс. рублей в месяц несо-
вершеннолетним студентам, 
6 тыс. – совершеннолетним, 
а также заработную плату в 
период производственной 
практики.

Всем учащимся как кол-
леджей, так и вузов при со-
вмещении обучения и рабо-
ты АВТОВАЗ доплачивает 
15 тыс. рублей к заработ-
ной плате. На таких ребят 
распространяется действие 
коллективного договора 
АВТОВАЗа со всеми льго-

тами и преференциями 
штатных работников. Ино-
городним предоставляется 
компенсация съема жилья.

В июле прошлого 
года АО «АВТОВАЗ» за-
ключено соглашение о 
партнерстве в целях раз-
вития образовательно-
производственного цен-
тра (кластера) по отрасли 
«Машиностроение», соз-
даваемого в рамках феде-
рального проекта «Про-
фессионалитет», на базе 
к л а с т е р о о б р а з у ю щ е г о 
Тольяттинского машино-
строительного колледжа. 
Это соглашение будет спо-
собствовать дальнейшему 
развитию АВТОВАЗа, раз-
работке и реализации но-
вых программ подготовки 
специалистов, готовых к 
работе в новых условиях.

как стать целевиком 
стУдентУ вУза
Представим, что молодой 
человек уже студент вуза и 

на каком-то этапе обучения 
понял, что хочет связать 
свою жизнь с отечествен-
ным автомобилестроением. 
В этом случае он также мо-
жет стать участником про-
граммы целевого обучения 
АВТОВАЗа.  Алгоритм 
практически тот же: запол-
нить резюме, пройти интер-
вью в Инженерном центре 
LADA и заключить договор 
о целевом обучении. Отме-
тим, что заключить договор 
можно на любом курсе. По-
сле вхождения в программу 
студент получает дополни-
тельную ежемесячную сти-
пендию до 8 тыс. рублей, 
со второго курса – возмож-
ность трудоустройства на 
предприятие для адапта-
ции к будущему рабочему 
месту. При совмещении 

обучения и работы – 15 тыс. 
рублей ежемесячно к за-
работной плате. Плюсом 
– дополнительные компе-
тенции в области автомо-
билестроения: программы 
3D-проектирования, изуче-
ние конструкции и техно-
логий производства авто-
мобиля, английский язык и 
многое другое, практика в 
условиях реального произ-
водства и гарантированное 
трудоустройство в Инже-
нерный центр LADA после 
завершения обучения.

К молодым специали-
стам на АВТОВАЗе всегда 
относятся с особым вни-
манием. Как один из таких 
знаков можно расценить вы-
плату бонуса-приветствия 
при окончании вуза и трудо-
устройстве на предприятие 
в размере 30 тыс. рублей. 
Приехавшим из других ре-
гионов и не имеющим свое-
го жилья в Тольятти пред-
приятие компенсирует съем 
жилья в размере до 15 тыс. 
рублей, если сотрудник с 
семьей – до 25 тыс. В целом 
это отличная возможность 
поменять общежитие на от-
дельную квартиру и вести 
самостоятельную, взрослую 
жизнь.

Система адаптации на 
предприятии позволяет 
быстрее освоить свою про-
фессию и более осознанно 
подойти к выстраиванию 
карьеры. В 2024 году АВТО-
ВАЗ существенно улучшил 
действующий порядок на-
ставничества в целях повы-
шения мотивации наставни-
ков, ускорения адаптации и 
закрепления молодых специ-
алистов на рабочих местах.

Ключевыми направления-
ми стали закупка средств 
индивидуальной защиты, 
приобретение и техниче-

ское обслуживание специального 
оборудования, пожарной автотехни-
ки. Отдельное внимание было уде-
лено профессиональному обучению, 
специальной оценке условий труда 
и проведению мероприятий, направ-
ленных на сохранение безопасной 
производственной среды на пред-
приятии.

В рамках обеспечения промыш-
ленной безопасности на базе «Тольят-
тиазота» действуют ведомственная 
пожарная часть и газоспасательный 
взвод, в команде которого 112 не-
штатных газоспасателей. Сотрудни-
ки регулярно демонстрируют готов-
ность к ликвидации последствий 
аварий в ходе практических учений 
и проходят обязательную аттеста-
цию, включающую защиту перед 

межведомственной комиссией при 
Министерстве промышленности и 
торговли России. В 2024 году впер-
вые свидетельство на проведение 
аварийно-спасательных работ было 
получено и на право ведения работ 
по локализации и ликвидации ава-
рийного разлива нефти и нефтепро-
дуктов.

Пожарная часть предприятия еже-
дневно обеспечивает безопасность не 
только ТОАЗа, но и региона: боевые 
расчеты принимают активное участие 

в тушении возгораний на территории 
Ставропольского района Самарской 
области. В 2024 году за вклад компа-
нии в обеспечение задач по защите 
населения и территорий от чрезвы-
чайных ситуаций «Тольяттиазот» 
был награжден Благодарственным 
письмом губернатора Самарской об-
ласти Вячеслава Федорищева.

 Сергей Щербаков, директор по 
охране труда и промышленной без-
опасности АО «ТОАЗ»:

– Безопасность – одна из клю-
чевых ценностей «Тольяттиазота». 
Компания берет на себя ответствен-
ность за безопасный труд для каж-
дого сотрудника и высоко оценивает 
следование правилам охраны труда.

Для вовлечения персонала в столь 
важные вопросы на предприятии про-
водятся дни и недели охраны труда, 
онлайн-марафоны, активные участ-
ники которых поощряются подарка-
ми. Служба аварийно-спасательных 
формирований в режиме 24/7 дер-
жит руку на пульсе, прорабатывает 
нестандартные ситуации и меры опе-
ративного реагирования.

Комплексный подход и работа 
на опережение позволяют компании 
удерживать высокий уровень показа-
телей безопасности на промплощадке.

Безопасность на уровне
ТОАЗ подвел итоги работы по охране труда, 
промышленной и пожарной безопасности за 2024 год
АО «Тольяттиазот» в прошлом 
году направило на обеспечение 
промышленной и пожарной 
безопасности, а также на меро-
приятия по охране труда более 
590 млн рублей. Рост финанси-
рования по сравнению с пред-
ыдущим отчетным периодом 
составил 31 %.

Сергей Щербаков: «Безопасность – одна из ключе-
вых ценностей «Тольяттиазота». Компания берет 
на себя ответственность за безопасный труд для 
каждого сотрудника и высоко оценивает следование 
правилам охраны труда».

Десятилетняя практика работы местного самоуправ-
ления в условиях двухуровневой системы показала 
несовершенство данной структуры. Самостоятель-
ность районов оказалась достаточно ограниченной,  
а уровень бюджетной обеспеченности – мизерным.

Сотрудники регулярно демонстрируют готовность к ликвидации последствий 
аварий в ходе практических учений и проходят обязательную аттестацию, вклю-
чающую защиту перед межведомственной комиссией при Министерстве промыш-
ленности и торговли России.

Самара пережила многое за время 
своего существования. Намедни  
в столице губернии решили отказаться 
от двухуровневой системы управления, 
так как вместо «приближения» депу-
татов к избирателям власть получила 
дублирование полномочий и затягива-
ние бюджетного процесса.

АВТОВАЗ предлагает варианты целевого обучения для выпускников 11 классов, студентов 
ссузов и вузов. С момента заключения договора на целевое обучение все они становятся 
членами огромной семьи АВТОВАЗа.

Есть земля – нужны границы

С 1 марта действует обязательное требование уста-
новления границ при совершении регистрационных 
действий с землей. Оно касается владельцев земель-
ных участков, границы которых не определены. И в 
случае если земля будет продаваться, дариться или 
передаваться по наследству, без межевания границ 
владельцу в регистрации объекта будет отказано.

Также согласно новой редакции закона нельзя бу-
дет поставить на кадастровый учет здание, сооруже-
ние или объект незавершенного строительства, распо-
ложенные на земельном участке без учтенных границ, 
или оформить права на него.

Практика показывает, что отсутствие точно опреде-
ленных границ часто является причиной конфликтов 
между владельцами смежных земельных участков. К 
примеру, бывает так, что собственник соседнего участка 
предъявляет претензии о захвате земли новым покупате-
лем или наоборот, и тогда начинаются долгие судебные 
споры по вопросам установления границ. А если одним 
из землевладельцев участок поставлен на кадастровый 
учет с нарушениями, например без согласования границ 
со смежным землепользователем, результаты таких ка-
дастровых работ можно признать недействительными.

Кроме того, у собственников, которые не опреде-
лили границы своего земельного участка, может 
сложиться и такая ситуация, когда юридически за-
регистрированное право собственности на земельный 
участок есть, а фактически самого участка нет, в том 
числе и на кадастровой карте.

Проверить, внесены ли в ЕГРН границы земельного 
участка, можно в кадастровой карте Росреестра само-
стоятельно по кадастровому номеру или адресу. Кроме 
того, сведения о местоположении границ участка ука-
зываются в выписке из ЕГРН. Это можно сделать с ис-
пользованием Единого портала госуслуг или в МФЦ.

Что нужно знать владельцам земельных 
участков в связи с вступлением в силу новой 
редакции закона о регистрации собственно-
сти на землю? Как проводятся регистраци-
онные действия с землей после 1 марта? Что 
делать тем гражданам, которые еще не опре-
делили границы земельного участка? На эти 
вопросы отвечает руководитель правового 
отдела ТПП Тольятти Елена Петрушова.

Трудоустройство гарантировано
АВТОВАЗ проводит целевое обучение для целеустремленной молодежи
АВТОВАЗ заинтересован в постоянном при-
токе квалифицированных специалистов. Вме-
сте с вузами-партнерами компания запустила 
программу целевого и дополнительного обра-
зования «Зажигание». Этот образовательный 
проект позволяет выпускникам школ, выпуск-
никам среднего профессионального образо-
вания и студентам вузов технических специ-
альностей гарантированно трудоустроиться 
в одно из ключевых подразделений АВТО-
ВАЗа – инженерный центр LADA. Реализу-
ется программа совместно с Тольяттинским 
государственным университетом, Самарским 
университетом им. Королева и Самарским го-
сударственным техническим университетом.

Система адаптации на предприятии по-
зволяет молодым людям быстрее осво-
ить свою профессию и более осознанно 
подойти к выстраиванию карьеры.

СТАНЬ ЧАСТЬЮ КОМАНДЫ АВТОВАЗА!
ЗАХОДИ: https://www.lada.ru/hr/program  

ПИШИ: Alina.Budeeva@vaz.ru | ЗВОНИ: 8 (8482) 64-35-71

Неудачный эксперимент
Самара отказывается от двухуровневой системы местного самоуправления
В 2015 году в трех российских 
городах – Самаре, Челябинске 
и Махачкале – в качестве экс-
перимента поменяли систему 
управления. Столица нашей 
губернии получила статус го-
родского округа, и в его составе 
были сформированы девять 
внутригородских районов как 
самостоятельных муниципаль-
ных образований. Каждый из 
них получил свою систему орга-
нов местного самоуправления –  
представительное собрание. 
Депутаты в них избирались 
напрямую жителями районов, 
а гордума формировалась из 
числа этих депутатов. Спустя 
10 лет эксперимент признан 
неудачным – Самара вернется 
к традиционной системе.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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местном кафе вкусная пицца. Есть 
сауна погреться. Бассейн с искус-
ственной волной – место, где можно 
просто поваляться. На улице функ-
ционирует небольшой бассейн, в него 
можно проплыть прямо из помеще-
ния. Из минусов: парк уже «устал» 
– многие элементы явно требуют об-
новления. Хотя дети не обращали на 
это внимания».
адрес: Казань, Мазита Гафури, 46.
Цены в выходной день: детский  
(5 часов) – 2300 рублей, взрослый 
(5 часов) – 2700 рублей.
Оценка: 4,55.

аквапарк «на волне» (410 км)
Ну а самые высокие оценки имеет 
аквапарк «На волне», который раду-
ет жителей и гостей Саратова. Этот 
комплекс совсем новый – он открыл-
ся в декабре 2023 года, поэтому по-
сетители особенно отмечают ощуще-
ние «свежести и чистоты». Там много 
развлечений как для детской, так и 
для взрослой аудитории, включая 
экстремальные спуски, бассейн под 
открытым небом и жаркие сауны. 
Впрочем, без ложки дегтя не обо-
шлось. Гражданам не нравятся цены 
в кафе, чувствительные стыки на гор-
ках и слишком строгие требования 
безопасности.

Среднестатистический отзыв: 
«Персонал доброжелательный, веж-
ливый. С детьми комфортно. Доста-
точное количество инструкторов и 
волонтеров. Работает фотограф. Но 
есть и недостатки. Одна большая 
общая раздевалка, мужская и жен-
ская. В кабинках для переодевания 
нет ковриков для того, чтобы раз-
уться. Всю одежду приходится нести 
в кабинку. В баре коктейли только 

со льдом! Очень бы хотелось, чтобы 
были кулеры с питьевой водой. Не-
достаточно тюбинг-ватрушек для 
катания с некоторых водяных горок. 
Аппараты для продажи напитков в 
холле не всегда выдают оплаченную 
покупку».
адрес: Саратов, Железнодорожная, 82.
Цены в выходной день: детский без-
лимит – 2200 рублей, взрослый без-
лимит – 2800 рублей.
Оценка: 4,6.

юань против рУБля
Удивительное рядом – X3Pro действи-
тельно официально не продается в То-
льятти. Казалось бы, еще совсем недав-
но на фасаде здания на Южном шоссе, 
которое занимает компания «Арена-
Авто», красовалась крупная надпись 
Livan. Но, видимо, дела не пошли: 
надпись убрали, сертификат сайта 
просрочили, а группу в «ВК» бросили 
(теперь там пять подписчиков). Таким 
образом, за Livan надо ехать в Самару 
на улицу Ново-Урицкую.

И многие, наверное, ездят, так как 
реклама обещает заманчивую сумму 
– «от 1 469 000 ₽». Хотя, конечно, без 
маркетинговых инструментов цена 
будет выше на 150 тыс. Тем не менее, 
X3Pro – это самый дешевый кроссовер, 

который можно купить в России. Са-
мый близкий к нему вариант – BAIC 
X35. Последний и богаче, и крупнее, 
но, во-первых, он стоит уже от 1,7 млн 
и, во-вторых, уходит с нашего рынка.

Еще больше вы удивитесь, когда 
узнаете цену на X3Pro в Китае. На ро-
дине машина стоит ¥ 56 тыс. Текущий 
курс ЦБ – 11,5 рубля за один юань. 
Умножаем и получаем 644 тыс. Под-
бирайте челюсть и поднимайтесь с 
пола, на который свалились со стула. 
Да-да, это не шутка, это печаль: про-

ехав российско-китайскую границу 
в нашу сторону, кроссовер внезапно 
прибавляет в цене в два с половиной 
раза, или почти на 1 млн рублей. 

Как и почему это происходит – во-
прос не к нам. Возможно, китайские 
товарищи больше ценят не дружбу, а 
табачок, но более вероятно, что рост 
цен связан с утильсбором, который по-
высили два раза подряд. Он рекордно 
наполнил бюджет, из которого деньги 
потекли, например, на ремонт и рас-
ширение Обводного шоссе, что позво-
лило горожанам, выезжающим на дачи 
и в Самару, наконец вдохнуть полной 

грудью, строительство второй очереди 
набережной Автозаводского района, 
невиданное ранее украшение города 
к Новому году и другие прекрасные 
вещи, не случившиеся в Тольятти.

короБка против передач
Самое большое удивление – Livan 
X3Pro – вполне себе нормальное авто 
за свои деньги. Он выглядит и едет 
ровно так, как и должна машина за 
¥ 56 тыс. Потребителем кроссовера 
в Поднебесной, скорее всего, являет-

ся лимита, понаехавшая из сельской 
местности в миллионники, чтобы со-
бирать на фабриках айфоны и теслы. 
И вот для тех, кто сделал первый ма-
ленький шаг в сторону от нищеты, это 
гигантский скачок в комфорте.

Еще раз напомним, что Livan – 
это выкупленные компанией Geely 
останки Lifan. А Lifan – это, напри-
мер, модель под названием Smily, у 
которой был массовый брак, когда на 
ходу вылетали передачи из механиче-
ской коробки. Едешь, значит, едешь, а 
потом бац – и не включается первая 
передача. А потом бац – и третья вы-

летает в нейтраль. И снова бац – чет-
вертая не хочет втыкаться. Да, речь 
идет о новых машинах и очень рас-
пространенном дефекте. В общем, в 
Lifan делали абсолютно безнадежные 
на инженерном уровне машины.

У преемника есть вайб благотво-
рительной столовой, но сделан он ру-
ками и довольно культурно. Вот, ска-
жем, дверная карта. Ее произвели из 
самого дешевого пластика, который 
только выпускает «Женьшеньский 
пластиковый комбинат имени Ху 
Цзиньтао». Но над ней точно работал 
дизайнер с высшим образованием – 
поколдовал с цветами, подумал над 
контрастами, озаботился фактурой. 
Чтобы дверь не выглядела совсем де-
шево, часть карты отлита под кожу с 
ромбиками. Да, с кожей ее можно спу-
тать только на плоской картинке и с 
очень плохим зрением. Однако люди 
старались сделать так, чтобы покупа-
тель машины за символические ¥ 56 
тыс. не стеснялся своей машины за 
¥ 56 тыс.

Или вот конструктив интерьера. 
Снова чувствуется мысль и забота о 
потребителях: все панели подогнаны 
без зазоров, кнопки находятся более-
менее на тех местах, где они и должны 
быть, нормальный руль, вполне себе 
приятный задний диван. Очень важ-
но, что тут ничем не пахнет – нет ти-
пичного для дешевых машин гадкого 
пластикового амбре. Объем багажни-
ка вполне достойный для кроссовера 

В-класса – 400 литров. Опять же бла-
годаря конструкции задней подвески 
у автомобиля максимально опущен 
пол, поэтому там поместится много 
пакетов из супермаркета (по «крас-
ным» ценникам и акциям).

УтильсБор против логики
На этом хорошее заканчивается. Пе-
ред нами очень бюджетная машина с 
полуторалитровым атмосферником и 
вариатором. Последнее означает, что 

человек за рулем и пешеход снаружи 
ускоряются с места примерно с оди-
наковой скоростью. Если же человек 
за рулем хочет стартовать быстрее, 
тогда ему нужно очень бодро рабо-
тать правой ногой, утапливая педаль 
в пол. Тут он, конечно, будет провор-
нее пешехода, но не слишком суще-
ственно.

Причина такой задумчивости в ре-
тротехнологиях. Мотор X3Pro – это 
лицензионная копия «тойотовского» 
атмосферника из ранних нулевых. 
Его устанавливали на Corolla девято-

го поколения, которая вышла на рын-
ки в августе 2000 года. Красноречи-
вые цифры: 110 лошадиных сил, 140 
ньютон-метров! Уже по тем временам 
это было сомнительно, а сегодня со-
всем не окей.

Дальше можно рассказывать мно-
го плохого о подвеске и шумоизо-
ляции, но давайте снова вернемся к 
главному – низкой стоимости. Перед 
нами машина, которая на родине 
стоит всего ¥ 56 тыс. В России цен-

ник превращается в 1,47 млн, то есть 
сильно ниже предложений от HAVAL. 
Да, тест-драйверов бесит, что к стои-
мости машины каким-то образом 
приклеивается почти 1 млн. Но ведь 
утильсбор пополняет бюджет, из ко-
торого деньги когда-нибудь потекут 
на ремонт и расширение Обводного 
шоссе, строительство второй очереди 
набережной Автозаводского района и 
невиданное ранее украшение города 
к Новому году. Ради такого можно и 
переплатить две с половиной цены за 
Livan X3Pro.

аквапарк «парУс» (100 км)
Начнем с Сызрани. В этом небольшом 
городе несколько лет назад открылся 
аквапарк «Парус», и это самое деше-
вое место в нашем списке. 

Мнения посетителей об этом аква-
парке диаметрально противополож-
ные. Некоторые считают, что «Парус» 
– это «простой бассейн с горками и са-
уной». Другие отмечают, что бассейн 
довольно большой, а на горках никог-
да не бывает заторов. При этом почти 
все хвалят этот аквапарк за велико-
лепный вид на Волгу, чистоту, вменяе-
мые цены на еду, обилие спасателей и 
большое число лежаков. И опять-таки 
многие выделяют одни и те же минусы: 
тесные раздевалки, зачастую холодная 
вода в бассейнах, наличие ржавчины, 
неприглядные санузлы, нехватка фе-
нов и, увы, грубость персонала.

Типичный отзыв: «Если не питать 
иллюзий – норм. Кафе в формате столо-
вой, еда в пластиковой таре. Из-за малой 
посещаемости меню скудное, позиции 
быстро заканчиваются. Иногда откуда-
то дует холодом, что в кафе, что на основ-
ной территории. В хаммаме прохладно. 
В сауне почти полная темнота».
адрес: Сызрань, Дамбовская, 1.
Цены в выходной день: детский без-
лимит – 1000 рублей, взрослый без-
лимит – 1140 рублей.
Оценка: 4,25.

аквапарк «Улет» (190 км)
Следующий на очереди – аквапарк 
«Улет» в Ульяновске. Это огромный 

комплекс с большим числом различ-
ных водных аттракционов как для де-
тей, так и для взрослых. Забавно, как 
отличаются оценки пользователей в 
зависимости от сервиса: если по обще-
му знаменателю «Яндекс» ставит «Уле-
ту» 5 баллов, то 2GIS ограничивается 
оценкой в 3,6 балла. Хвалят аквапарк 
за отзывчивость персонала, чистоту и 
вполне приемлемые цены на входные 
билеты. Зато цены на еду и напитки на-
зывают «космическими», ругаются на 
то, что из четырех касс работают одна-
две, злятся на эпизодическую грязь и 
даже кражи мелких вещей.

Среднестатистический отзыв: 
«Вам срочно нужно отремонтировать 
горки! Это не первый наш аквапарк, 
но такое впервые. Люди застревают 
если катаются парой. Желание ка-
таться отпадает. Причем спрашивали 
у других – 50 % людей застревают. А 

так в целом неплохо. Бани хорошие, 
чисто. Только вот кофе не понравил-
ся совсем. Фены работают, есть ком-
ната для кормления. Удобно, что вся 
семья может переодеться вместе, не 
разделяясь по признаку пола».
адрес: Ульяновск, Александровская, 60в.
Цены в выходной день: детский без-
лимит – 1850 рублей, взрослый без-
лимит – 2800 рублей.
Оценка: 4,3.

аквапарк «ривьера» (340 км)
Казань цветет и пахнет, возможно, 
поэтому на территории столицы Та-
тарстана функционируют сразу два 
аквапарка, один из которых («Ри-
вьера») еще недавно считался самым 
крупным в России. Его особенно на-
хваливают из-за бесчисленного ко-
личества бассейнов и горок, которые 

придутся по вкусу как детям и неж-
ным дамам, так и любителям настоя-
щего экстрима. С другой стороны, из-
за высокой популярности у горожан и 
туристов очереди на эти горки иногда 
похищают у отдыхающих слишком 
много времени, а персонал попросту 
не успевает уделять внимание всем 
обратившимся с какой-либо прось-
бой. Также пользователи отмечают 
чрезмерно хлорированную воду, пло-

хо работающие фены, высокие цены в 
кафе, медленную реакцию кассиров. 
Несмотря на популярность и множе-
ство положительных отзывов сред-
няя оценка «Ривьеры» от агрегаторов 
получилась самой низкой.

Реальный отзыв: «Впечатления 
положительные, все удобно и совре-
менно. Много аттракционов для детей 
всех возрастов, классные горки. Есть 
медленная река (там сделано течение, 
как в реке), есть имитация моря, когда 
волны набегают на берег, есть «шез-
лонги на берегу». По запросу детям 
выдают спасжилеты. Для взрослых – 
кафе и бар с напитками. Туалеты на 
каждом этаже, имеется даже зал для 
курящих. Но не очень понравилось то, 
что ящики в раздевалке не делятся на 
мужские и женские, все вперемежку».
адрес: Казань, Фатыха Амирхана, 1.
Цены в выходной день: детский без-
лимит – 2400 рублей, взрослый без-
лимит – 2700 рублей.
Оценка: 4,1.

аквапарк «аквазаврия» (340 км)
По названию кажется, что аквапарк 
«Аквазаврия» заточен под детскую 

аудиторию, но на самом деле и 
взрослые найдут там для себя что-
нибудь по вкусу – от экстремаль-
ных спусков до спокойных лаунж-
зон. Многие посетители считают, 
что «Аквазаврия» лучше «Ривьеры» 
из-за низких цен, меньшего числа 
посетителей и, как следствие, бо-
лее приветливого персонала. Также 

люди отмечают чистоту помещений 
и воды в бассейнах, отсутствие де-
фицита на шезлонги, вкусную еду. 
Есть и недовольные, которых воз-
мущают платная парковка, сквер-
ные душевые и утомленный солн-
цем интерьер.

Типичный отзыв: «Аквапарк не-
плохой, много интересных горок и 
развлечений. Порадовало, что при 
соблюдении некоторых условий поч-
ти везде пускали младшую (6 лет). В 

ТЕСТ-ДРАйВЕРЫ

Водные процедуры
Изучаем аквапарки близлежащих городов, ориентируясь на отзывы их посетителей
Что делать, если до пляжного сезона еще далеко, а весеннее 
солнце уже возбудило в вас и ваших детях жгучее желание 
«заплыть за буйки»? Ответ прост – отправляйтесь в аквапарк. 
К сожалению, родные пенаты не балуют разнообразием кры-
тых водно-развлекательных комплексов – в несезон Тольятти 
может предложить только спортивные бассейны или совсем 
небольшие аквазоны без особых развлечений. Поэтому взгляд 
автора «ПН» упал на ближайшие города, где нашлись воля и 
финансы для возведения полноценных аквапарков. Оценивать 
их будем по пятибалльной шкале, используя «звезды» сервисов 
«Яндекс» и 2GIS по формуле X + Y = Z/2.

Бани хорошие, чисто. Но вот кофе не понравился 
совсем. Все фены работают, а еще есть комната для 
кормления. Удобно, что вся семья может переодеть-
ся в одном месте, не разделяясь по признаку пола.

Мнения посетителей об этом аквапарке диаметраль-
но противоположные. Некоторые считают, что это 
«простой бассейн с горками и сауной». Другие от-
мечают, что бассейн довольно большой, а на горках 
никогда не бывает заторов.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Китайский лоукост
Оцениваем самый дешевый кроссовер, который продается в России, – Livan X3Pro
Если у вас денег куры не клю-
ют, тогда берите Geely Monjaro 
за 5 млн рублей и живите 
в счастье. А что делать, если 
куры все-таки деньги клюют? 
Тогда придется выкручивать-
ся. Для начала нужно за-
помнить: Livan – это не Lifan 
(а Ливан – это не Ливия). 
Livan – это экспортное на-
звание новой марки, создан-
ной Geely Automobile после 
покупки и реорганизации 
Lifan Industry Group (Ливия 
находится в Северной Афри-
ке между Алжиром и Егип-
том, а Ливан – на Ближнем 
Востоке между Израилем 
и Сирией). А теперь главное: 
Livan X3Pro – самый дешевый 
кроссовер на отечественном 
рынке. И хотя этот автомобиль 
нельзя купить в Тольятти, 
тест-драйверы смогли заполу-
чить его и, сложив все плюсы 
и минусы, оценили  
по достоинству. Ниже – наш 
подробный разбор. Вы удивитесь, когда узнаете цену на X3pro в Китае. 

На родине этот кроссовер стоит ¥ 56 тыс. Текущий 
курс ЦБ – 11,5 рубля за один юань. Умножаем и по-
лучаем 644 тыс. Подбирайте челюсть и поднимайтесь 
с пола, на который вы свалились со стула.

У X3pro, конечно, есть вайб благотворительной сто-
ловой, но сделан он руками и довольно культурно. 
Вот, скажем, дверная карта. Ее произвели из самого 
дешевого пластика, который выпускает «Женьшень-
ский комбинат имени Ху Цзиньтао». Однако над ней 
работал дизайнер с высшим образованием.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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ponedelnik.pressДлинный баннер, 
который растя-
нули на заборе 
офисного центра 

«Summit» в Комсомоль-
ском районе, сообщает, что 
одноименное кафе дает 
скидку 15 % тем едокам, 
которые заглянут на ого-
нек после 15.00. Рецензен-
ты сверили часы. Стрелки 
как раз переваливали через 
указанное время, и щемя-
щее чувство халявы, пере-
мешанное с нарастающим 
голодом, заставило нас 
немедленно припарковать 
редакционное авто перед 
входом в заведение.

В зале было почти без-
людно, чисто и уютно, а 
аромат горячей снеди, ис-
ходивший от раздаточной, 
наполнил животы рецен-
зентов бабочками сладост-
ного предвкушения. Мы 
устремились к столу с под-
носами, одновременно здо-
роваясь с сотрудницами, 

что скучали по ту сторо-
ну от лотков, но ответа не 
получили. Справедливо-
сти ради, во время выбора 
блюд женщины стали ком-
муникабельнее и в красках 
объясняли особенности 
того или иного кулинарно-
го изделия.

Пользуясь их подсказ-
ками, рецензенты поста-
вили на подносы салат из 
моркови по-корейски, суп-
лапшу и гороховое пюре. 
Мы несколько запутались 
в разнообразии мясного, 
но в конечном итоге выбор 
пал на соблазнительный 
стейк из капусты и кури-
ного фарша, запеченных 
под золотистой яичной па-
нировкой.

Стремясь поскорее при-
ступить к приему пищи, 
рецензенты не попросили 
чек. А уже за столом заду-
мались: 420 рублей, кото-
рые мы отдали кассиру, не 
очень коррелировались с 

нашими ожиданиями. До-
стали калькулятор и при-
нялись считать. Это плюс 
это да плюс то… Ну филе в 
капусте весило 140 грамм… 
Ну гороховое пюре было 
без ценника… Ну предполо-
жим, что оно стоит столь-
ко… Все равно не сходится!

Не обвиняйте нас в 
крохоборстве. Будь мы 
по-настоящему скупыми 
рыцарями, обязательно 
вернулись бы на кассу за 
платежным документом. 
А так рецензенты просто 
сделали вывод, что цены 
столовой не такие уж и 
низкие, учитывая, что к на-
шему скромному обеден-
ному набору еще и приме-
нили скидку.

А что еда? По-разному. 
Например, морковке по-
корейски отчетливо не-
доставало сочности, хотя 
салат и оставлял приятное 
послевкусие. А к супу-
лапше претензий не воз-
никло. И похлебка густая, 
и аромат замечательный, и 
лапша, как нам показалось, 
была не покупной, а краф-
товой.

Увы, консистенция пюре 
намекала на явную за-
ветренность блюда. Не 
слишком критично, но и 
большого удовольствия от 
поглощения гарнира рецен-
зенты не испытали. Мог-
ло быть еще хуже, если бы 
очень сочный капустный 
лист не отдал часть своих 
соков усталому гороху. Во-
обще, мясное стало самой 
приятной частью поздне-
го обеда. Куриный стейк 
буквально таял во рту, а 
капустно-яичные нотки 
добавляли в послевкусие 
очень приятный оттенок.

В итоге из «Summit» мы 
вышли с довольно стран-
ным чувством: вроде по-
кормили нас неплохо, но 
денег за обед хотелось бы 
отдать поменьше.

Кафе «Summit»

Усталый горох

свинина по-французски – 
230 рублейс 10.00 до 17.00

78-85-43Коммунистическая, 8

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

ТРЕЗВЫй ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

Когда друзья при-
гласили рецен-
зентов в «Gellert 
Bar» на вечерин-

ку, мы и не думали, что 
впоследствии напишем 
рецензию на данное заве-
дение. Нам казалось, что 
это просто питейное место, 
где из съедобного пода-
ют снеки да сыр-косичку. 
На самом же деле нас там 
плотно и профессионально 
накормили.

А сначала напоили. 
Да, мы нарушаем правила 
собственной же рубрики, 
но рубрика же наша. За-
хотели – ввели правила. 
Захотели – на время от-
менили. В общем, по усам 
рецензентов протекло не 
менее пяти сортов местно-
го крафтового, наименова-
ний которого было более 
десятка. Благо подают его 
не только в обычных круж-
ках, но и в половинной 
таре, что позволяет дольше 

сохранить относительно 
трезвый взгляд. А из того, 
что нам посчастливилось 
употребить в тот вечер, 
более других запомнил-
ся сорт терпкого темно-
го Dunkel (140 рублей за  
0,33 л) и плотный тягучий 
IPA (140 за 0,25 л).

За весельем рецензен-
ты не сразу заметили, как 
подступил голод. На во-
прос «А какие у вас есть 
закуски?» барменша по-
жала плечами и выдала 
гостям обширное меню, 
в котором обнаружился 
длинный перечень блюд, 
включающий в себя и бур-
геры, и салаты, и гриль, и 
многое другое.

В итоге мы переда-
ли повару «Gellert Bar» 
следующий заказ: салат с 
сердечками (370), хот-дог 
«Геллерт» (390), фритюр 
«Хрустящий чечил» (250), 
бургер «Сырный бум» 
(520) и «Бирбургер» (550).

Ту надо обязательно по-
яснить, что данные блюда 
выбирались не абы как, а 
в соответствии с сортом 
пенного, которое употре-
блял тот или иной участ-
ник встречи. Рядом с фото 
каждого изделия кухни 
размещена иконка, соот-
ветствующая цвету и таре 
напитка, который предпо-
читает клиент, тем самым 
объясняя, что к лагеру или 
нефильтрованному наи-
более подходит такой-то 
бургер или фритюр, а к 
темным сортам – вот та-
кое барбекю или хот-дог. 
Очень удобно!

Начали с легких заку-
сок. Несмотря на то, что 
«Хрустящий чечил» – коп-
ченый сыр, обжаренный во 
фритюре и поданный с чес-
ночным соусом, – был мар-
кирован иконкой кружки с 
темным содержимым, его с 
огромным удовольствием 
ели и те, кто пил стаут, IPA 
и АРА. Сердечки в сала-
те неожиданно оказались 
хрустящими, но благодаря 
зелени, черри и пикант-
ным маринованным огур-
чикам блюдо получилось 
нежным. Такие же пикант-
ные огурчики совместно с 
жареным луком, горчич-
ным соусом и очень сочной 
сосиской добавили фир-
менному хот-догу столько 
ярких вкусовых красок, 
что мы на время забыли о 
кружках и бокалах.

И все же кулинарным 
гвоздем вечера стали ро-
скошные бургеры. Вы толь-
ко представьте: часть ин-
гредиентов «Бирбургера» 
обжаривают в темном пиве, 
а «Сырный бум» буквально 
изливает из своих недр рас-
таявшие чеддер и моцарел-
лу. М-м-м, вкуснотища!

Другими словами, в 
«Gellert Bar» можно хо-
дить не только за пенным. 
Рекомендуем!

Бар «Gellert Bar»

Пир на весь мир

мега ассорти –  
1090 рублейс 13.00 до 2.00

63-20-6340 лет Победы, 17Б

Вопрос: «Мой работодатель не выплатил мне в срок 
зарплату, задержал на полмесяца. Скажите, имею ли я 
право на компенсацию?» 

Комментирует старший помощник прокурора 
района Ксения Семенова.

Согласно ст. 136 ТК РФ заработная плата выпла-
чивается работнику не реже, чем каждые полмесяца, в 
день, установленный трудовым договором или иным 
нормативно-правовым актом. В случае нарушения ра-
ботодателем указанного срока, работнику положена 
компенсация. В 2024 году в ст. 236 ТК РФ внесены из-
менения, согласно которым проценты (денежная ком-
пенсация) подлежат взысканию с работодателя и в том 
случае, когда причитающиеся работнику выплаты не 
были ему начислены своевременно, а решением суда 
было признано право работника на их получение.

Проценты (денежная компенсация) исчисляются 
со дня, следующего за днем, в который заработная пла-
та и иные выплаты должны были быть выплачены при 
своевременном их начислении, по день фактического 
расчета включительно. Размер процентов должен быть 
не ниже 1/150 ключевой ставки Банка России от сум-
мы долга. 

В случае нарушения ваших прав вы можете обра-
титься в Государственную инспекцию труда либо орга-
ны прокуратуры.

прокУратУра центрального района 
г. тольятти разъясняет: трУдовое 

законодательство


